
Gobierno confirma 
REC 2019, pero está 
en duda edición 2020

INTENDENTE ULLOA CONFIRMÓ QUE PROYECTO SERÁ REEVALUADO 

A poco más de dos meses que 
termine el año, desde el 
Gobierno Regional confirmaron 
la edición 2019 del Festival REC 
Rock en Conce, con un presu-
puesto cercano a los $330 millo-

nes. Así lo señaló el intendente 
Ulloa, quien, sin entrar en detalle 
de cifras, dejó en claro que se lle-
vará adelante con ajustes presu-
puestarios que calificó de nece-
sarios. 

A lo que aclaró que “en términos 
prácticos, se aprobó un proyecto 
por dos años, este año (2019) se 
hace lo que corresponde, la 
mitad”. En cuanto a si se realizará 
una versión 2020, señaló que 

“siempre los proyectos tienen que 
estar siendo evaluados, nosotros 
creemos que esta es una activi-
dad que ha generado una buena 
marca”. 

Core Santibáñez declaró que billetera fiscal no está preparada para asumir costo. 
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Creación de la compañía Artemisa A+5 mezcla la danza, performance y más con la música de Pink Floyd. Hoy y hasta el sábado, últimas funcio-
nes a las 20:00 horas en la sala de cámara del Teatro Biobío.

Proyecto Pink: una travesía contemporánea por los aires que se tiñe de rosa
CULTURA&NESPECTÁCULOS PÁG. 18

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: REQUISITOS PARA UNA AUTÉNTICA INCLUSIÓN UNIVERSITARIA

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

La casa de estudios instaló una uni-
dad experimental para contribuir a 
la protección de su patrimonio eco-
lógico, en un proyecto realizado 
junto a Conaf con el financiamien-
to de Transelec.

UdeC busca 
convertir Reserva 
de Nonguén en 
parque nacional 

CIUDAD PÁG. 11
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Parque del 
Sendero invertirá 
cerca de US$ 1 
millón para tener 
un crematorio
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 17

Nevados de 
Chillán alarga 
temporada hasta 
el 15 de octubre y 
Corralco al 4 de 
noviembre
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Diputado Ortiz 
critica presupuesto: 
“Vamos a tener que 
rebajar partidas que 
le van a doler al 
Gobierno”
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Presupuesto, más allá del monto
Por estos días hemos seguido con atención el debate por 

la propuesta de presupuesto y monto que el nivel central 
envió al Parlamento para la discusión de la Ley de Presu-
puesto 2019 Región del Bío Bío. 

Se ha centrado el foco en el Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional, más conocido por sus siglas, Fndr, que es un 
programa de inversiones públicas, con fines de compensa-
ción y desarrollo territorial, destinado al financiamiento 
de acciones en los distintos ámbitos de infraestructura so-
cial y económica de la región. El objetivo es lograr un desa-
rrollo territorial armónico y equitativo. 

Si bien hoy el Fndr representa aproximadamente un 8% 
del total que se invierte en región, es decir, de todos los re-
cursos que de nivel central son distribuidos en cada te-
rritorio regional, menos del 10% se decide por los res-
pectivos Consejos Regionales, no deja de ser prioritario 
el fondo del debate. El tema de fondo es potenciar 
al Gobierno Regional del Bío Bío con una mayor 
capacidad de recursos y atribuciones para que 
decida en función de los déficits y necesidades 

de nuestro territorio, con el conocimiento de las brechas y 
no en función de los indicadores y parámetros que de nivel 
central no responden a las demandas ciudadanas. 

Por lo tanto, más que hablar de un monto, el que sin 
duda nos deja en una situación desmejorada y no necesa-
riamente con Ñuble, sí con otras regiones como Araucanía 
y Maule en que su per cápita es mayor al nuestro, es la 
oportunidad de enfrentar al centralismo y de crear una 
verdadera comunidad regional en función del desarrollo y 
la descentralización. Es el momento de unir las voces de 
nuestros alcaldes, parlamentarios, consejeros regionales, 
universidades, sociedad civil y gremios empresariales por 

construir un país equitativo y para todos, desde re-
giones. También es la oportunidad de hacer un ho-
menaje póstumo a Don Claudio Lapostol Marué-
jouls. 

  
Luciano Parra Provoste 
Director de Administración Pública 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado y magíster en Filosofía Moral UdeC

@jorgecondezan: Sería una gran innovación que la 
Región del Bío Bío postule ese proyecto al FAR en la 
etapa de ingeniería y luego en la etapa de ejecución. 
El gobierno no tiene excusa, ya que ese fondo sigue 
acumulando recursos y este proyecto seria emblemá-
tico en lo que el fondo persigue.

Inaceptable 
  
Señor Director: 

Dos murales hechos por artistas lo-
cales fueron rayados por un grupo ex-
tremista que se vanagloria en sus re-
des sociales de estar “presente en las 
calles”. ¿Qué podemos esperar de un 
grupo político que ni siquiera tiene 
respeto por el trabajo de los artistas? 
Jorge Zambrano y Piero Maturana 
trabajaron por días para intervenir es-
tos espacios con una mirada artística. 

Protejamos nuestra cultura y no 
dejemos que este tipo de zánganos 
arruinen el trabajo de otros. 
 
Ignacio Basualto Morales 
 
Acciones necesarias 
  
Señor Director: 

Estos días han sido de dulce y 
agraz en términos medioambienta-
les. La parte dulce es el Premio Nobel 
a economistas, cuyos trabajos han 
tenido enormes implicancias en la 
mitigación del cambio climático. Por 
un lado, han incluido en los modelos 
de crecimiento económico el costo 
social de las emisiones de gases de 
efecto invernadero, permitiendo en 
cierta medida conocer el costo de la 
inacción, y por otro lado han explica-
do cómo las políticas y regulaciones 
pueden promover el desarrollo de 
nuevas ideas e innovaciones que se 
traduzcan en un crecimiento soste-
nible, en otras palabras, estimando el 
beneficio de la acción. 

La parte agraz es el reciente infor-
me Intergovernmental Panel on Cli-
mate Change (Ipcc) de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU) 
acerca del cambio climático, el cual 
enfatiza, más que ninguno otro entre-
gado anteriormente, el sentido de ur-
gencia de medidas que reduzcan las 

emisiones. Además, de llamar a la po-
blación a tomar conciencia de la situa-
ción, el informe hace un llamado a los 
gobernantes, políticos y empresarios a 
tomar medidas radicales tendientes a 
eliminar el uso de combustibles fósi-
les, reconvertir los sistemas producti-
vos, y cuidar y mejorar nuestros bos-
ques y suelos, entre otras cosas. 

Los métodos para desarrollar y 
evaluar las políticas y acciones que el 
planeta necesita están, y han sido re-
conocidos nada menos con el premio 
Nobel. 

 
Cristian Palma Infante 
Académico Facultad de Ingeniería 
Universidad del Desarrollo 
 
Triunfo del NO: 
Memoria, presente y futuro 
  
Señor Director: 

La relación entre Memoria e Histo-

ria es dinámica y compleja, para mu-
chos la memoria es una de las fuen-
tes para construir la historia mien-
tras que para otros los hallazgos de la 
historia han servido para corregir 
memorias distorsionadas. Cualquie-
ra sea la postura, tenemos claridad 
que la reciente conmemoración de 
los 30 años del triunfo del No, ha si-
tuado a esta fecha tanto como un 
hito histórico como también un lu-
gar de la memoria.  

La memoria como la historia abor-
dan el pasado, no obstante, solo la pri-
mera es caracterizada como una na-
rrativa viva en los grupos, cambiante 
en sus oscilaciones entre el recuerdo y 
el olvido, efectiva en el presente y 
siempre actualizable. De esta manera 
la memoria rompe el sentido cronoló-
gico del suceso para hacerse presente 
y proyectarse al devenir. El historiador 
francés Pierre Nora desarrolla la no-
ción de “lugares de memoria”, respec-

to a aquellos lugares materiales o in-
materiales que significativamente 
sean concretos, funcionales y simbó-
licos. En tal sentido “la fecha 5 de oc-
tubre, relacionada con el triunfo del 
No” a partir de sus conmemoracio-
nes, sentidos, disputas en la sociedad 
chilena reconocible como un lugar 
simbólico de memoria. 

Maurice Halbawsch, otro teórico 
francés, ha señalado que la Memoria 
no es individual, sino que es eminen-
temente social, situación que permi-
te generar las identidades de los gru-
pos sociales y por tanto se expresa de 
forma plural, no existe una sola me-
moria sino memorias colectivas di-
versas y enfrentadas, que buscan im-
ponerse como memoria única. 

Conforme a estas ideas analizare-
mos tres situaciones de este “5 de oc-
tubre” en tanto lugar de memoria y 
memorias colectivas, situadas en el 
presente, plurales y que puede actua-

lizar sus significados: primera situa-
ción, la discusión respecto de quienes 
legítimamente pueden o no conme-
morar el triunfo del No, sea tanto por 
que optó por una opción distinta en el 
plebiscito o simplemente por ser de 
una generación posterior que no vi-
vió la dictadura; segunda situación, 
estudios presentados recientemente 
señalan que actualmente un 70% vo-
taría por la opción NO, sin duda ha 
operado un cambio en el sentido de 
las memorias colectivas respecto del 
resultado real de las votaciones y mu-
cha gente que voto que Si ya no lo ha-
ría; tercera situación, conforme a un 
estudio desarrollado por la Universi-
dad de Talca, se constata que un 
84,6% de los jóvenes entre 18 a 20 
años, no sabe lo que sucedió el día 5 
de octubre de 1988, debemos recono-
cer que el olvido es también una for-
ma de memoria colectiva. 

Desde esta perspectiva, la conme-
moración de este 5 de octubre nos 
habla más del presente de nuestro 
país que de su pasado y resulta im-
perativo desarrollar trabajos de me-
moria que permitan: ampliar, desde 
la diversidad de memorias, la valo-
ración por la democracia y los dere-
chos humanos que este lugar de me-
moria refleja; resignificar el daño co-
lectivo que la impunidad genera 
respecto a la valoración del Estado 
de Derecho, el sentido de justicia 
brinda legitimidad a la política; fi-
nalmente potenciar la transmisión 
de memoria intergeneracional de 
forma cotidiana e institucional bus-
cando restituir desde la diversidad 
una comunidad política democráti-
ca, participativa y respetuosa de los 
derechos humanos. 
 
Guillermo Villagrán  
Director de la carrera de Trabajo 
Social Universidad Andrés Bello 

Parece evidente que el único ob-
jetivo del que se habla es de atraer 
inversionistas y desarrollar las 
fuentes laborales. Los estándares 
conforme a los cuales se mide el 
éxito de las instituciones de educa-
ción superior no toman en conside-
ración la efectividad en la creación 
de inteligencia y reflexión, que de-
sarrolle espacios de cultura y pro-
penda a favorecer la igualdad de 
oportunidades. 

Lo que trasciende es el “capital 
humano”, el ser en cuanto aparato 
de producción y rentabilidad. Los 
mejores establecimientos educa-
cionales terminan siendo aquellos 
en los que el individuo es capaz de 
recuperar su inversión en educa-
ción en el plazo más breve luego de 
haber egresado, por una “tasa de 
empleabilidad e ingresos”, no im-
portando lo que se hace ni cómo se 
ejecuta, sino cuanto se gana. 

Traducimos el éxito sobre la base 
del complejo binario inversión/uti-
lidad. El desarrollo de la persona y 
del ciudadano son secundarios y se 
mide a los mejores, reduciéndolos, 
en relación a su capacidad para 
obtener ventajas económicas. 

Las personas se van moldeando 

actividad que se emprende a través 
de prácticas de autoinversión y 
atracción de inversionistas. 

Ya sea a través de “seguidores”, li-
kes o retwits de los medios sociales, 
ya sea a través de clasificaciones y 
calificaciones de cada actividad y 
esfera, ya sea de modo más directo 
a través de prácticas monetizadas, 
la búsqueda de educación y entre-
namiento, ocio, reproducción, con-
sumo y demás elementos se confi-
gura cada vez más como decisiones 
y prácticas estratégicas relaciona-
das con mejorar el valor futuro de 
uno mismo”. Lo que queremos es 
posicionarnos como un producto 
más del mercado y que los otros nos 
prefieran, no sólo en el ámbito pro-
fesional del que formamos parte, 
sino que en general se construyen 
los objetivos para satisfacer cur-
vas, estadísticas y encuestas, sin 
importar si se pierde la autentici-
dad o si se es un cínico. Todo sea por 
un “me gusta” o un seguidor más en 
las redes sociales. 

La rentabilidad y la imagen son 
lo más importante. Es indiferente si 
hay que corromperse y no tiene re-
levancia la ética de los medios, todo 
sea por el resultado.

sobre el marco de una empresa 
ideal, exigiéndoles que maximi-
cen su valor, transformándolos en 
proyectos gerenciales más que de 
vida. El ser humano ya no se go-
bierna a sí mismo, sino que se ad-
ministra para ser más rentable, 
cosificándolo. 

Estos principios rectores, que 
configuran el ideal del éxito, se le 
imponen al individuo desde que 
comienza a formarse. Según Mi-
chel Feher: “el homo oeconomicus 
como capital humano se ocupa de 
mejorar su valor de portafolio en 
todos los dominios de su vida, una 

El ser humano ya 
no se gobierna a sí 
mismo, sino que se 
administra para 
ser más rentable, 
cosificándolo. 

Ceffer Olivera Neira: Por favor, seriedad en este 
tema, en la misma tarde, luego de la firma (del conve-
nio entre la UdeC y el municipio de Santa Juana para 
recuperar la Laguna Rayenantu), estaban botando 
algas sobre los junquillos y hoy se pudre toda la orilla 
sur este de la laguna. Los estudios son buenos, no obs-
tante las acciones son aún mejor. 

Homo oeconomicus

“De los 5 millones de pasajeros al año que mueve 
actualmente el Biotrén, podrían subir a 49 millones 
de pasajeros. Así de importante es el Metro”. 
Héctor Díaz, past president Comité de 
Infraestructura Pública de la CChC Concepción

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
un antes que la re-
forma educacional, 
incluyendo la gra-
tuidad de los estu-
dios superiores 
para un número 

importante de los jóvenes con me-
nos ventajas socioeconómicas, las 
diversas instituciones de educa-
ción superior del país habían re-
suelto dar oportunidades de di-
versa naturaleza para aumentar 
la inclusión en su carreras, cuando 
ese concepto no tenía la fuerza 
que tiene ahora, bajo el denomina-
dor de ingresos especiales y para 
responder a las demandas de una 
sociedad que manifestaba cons-
tantemente las elementales injus-
ticias en el acceso, frecuentemen-
te, asociadas al financiamiento. 

La ley chilena actual establece 
que la educación superior es un de-
recho y siendo así debe estar al al-
cance de todas las personas, de 
acuerdo a sus capacidades y méri-
tos, que en términos concretos 
debe resultar en la ausencia de dis-
criminaciones arbitrarias que impi-
dan a las personas desarrollar sus 
talentos en este ámbito. 

La reforma de la educación supe-
rior contempla la gratuidad, así, las 
familias correspondientes al 60% 
de menores ingresos de la pobla-
ción, cuyos miembros estudien en 
instituciones adscritas a este be-
neficio, quedan libre de pagar aran-
celes y matrículas durante la dura-
ción formal de las carreras. 

En su última cuenta pública, la ex 
Presidenta Bachelet destacó que 
más de 257 mil jóvenes estaban es-
tudiando con gratuidad en la edu-
cación superior. Lo que implica que 
uno de cada cuatro estudiantes se-
guirá su formación sin costo para el 
grupo familiar. Sin embargo, en el 
transcurso del tiempo se empiezan 
a evidenciar algunos signos inquie-
tantes, el primero es aun de poco 
significado porcentual y se refiere a 
la titulación oportuna, una de las li-
mitantes que necesariamente de-

bió establecerse en la ley, de esa 
manera, el año 2017, poco más de 
3.000 estudiantes perdieron el be-
neficio de la gratuidad por exceder 
el plazo de egreso de sus carreras. 

El otro factor, cuyo impacto resul-
ta difícil de medir con absoluta pre-
cisión, es la situación del estudian-
te que ingresa por vía gratuidad en 
universidades con determinadas 
estratificaciones socioeconómicas 
y culturales, de qué modo sus dife-
rencias pueden transformarse en 
barreras para cumplir adecuada-
mente con las demandas académi-
cas, tema del recién publicado libro 
“Equidad en la educación superior: 
Diseño y resultados de programas 
de acceso en universidades selecti-
vas”, editado por la Universidad Ca-
tólica, en el cual se da cuenta que si 
bien es cierto el alumno que entra 
por Talento e Inclusión no es tan 
distinto en términos académicos, si 
hay una diferencia importante en 
las variables sociodemográficas. 

Las instituciones ven en la inclu-
sión ventajas importantes, en el he-
cho de aumentar el acceso de estu-
diantes talentosos de contextos de-
saventajados, aceptando el desafío 
de incorporarlos a la comunidad 
universitaria, la cual resulta clara-
mente ganadora al mejorar y am-
pliar su pensamiento crítico, la to-
lerancia y el liderazgo. 

Esta realidad, hace necesario 
grandes esfuerzos para acercar 
las brechas y romper estereoti-
pos para conseguir una inclusión 
verdadera, en igualdad de térmi-
nos. Es evidente que apostar por 
la aceptación mutua y sin prejui-
cios de jóvenes que han tenido 
vivencias claramente asimétricas 
es una tarea compleja, sería dife-
rente si la inclusión se inicia dón-
de debe empezar, en la primera in-
fancia, una nueva evidencia para 
hacer andar la reforma educacio-
nal desde el principio.

Las instituciones ven 

en la inclusión 

ventajas 

importantes, 

aceptando el desafío 

de incorporarlos a 

la comunidad 

universitaria, la 

cual resulta 

claramente 

ganadora al 

mejorar y ampliar 

su pensamiento 

crítico, la tolerancia 

y el liderazgo. 

EN EL TINTERO

misteriosamente desapareci-
da en los últimos tiempos. 

Para deshacerse, no de ma-
les, sino de gente inconve-
niente, había otro rubro de 
expertos en agüitas y prepa-
rados, los envenenadores 
más célebres en diversas épo-
cas, nombres casi mitológi-
cos de profesionales alta-
mente calificados para des-
pejar las rutas del poder o el 

dominio de clientes tan adi-
nerados como ines-

crupulosos. Tanto 
ellas como ellos, 
en una trama-

zón de red invul-
nerable de compli-

cidades que le daba 
confiabilidad al sistema, ya 
que si les descubrían tam-
bién quedaría expuesta su 
respetable clientela. 

Actualmente, con todo lo 
que se ha avanzado, en la far-
macia se puede encontrar de 
todo, para reemplazar a las 
agüitas y en casos más tene-
brosos, a los intermediarios 
del otro mundo, por eso hay 
que mirar con mucho cuida-
do el texto de las etiquetas. 

 
PROCOPIO

Sobre agüitas 
y etiquetas

CONFORMARNOS

En las llamadas ciencias de 
la salud, siempre ha habido 
un lugar para bebedizos, tiza-
nas, colirios e infusiones de 
contenido simplón y casi lógi-
co, como agüita de menta o 
apio, u otros preparados un 
tanto más misteriosos, como 
agua de las carmelitas o de va-
riada y ricamente insinuante 
denominación, en la cual re-
posa, no pocas veces, una par-
te considerable de su pres-
tigio y eficacia. 

En las familias 
de antes, más 
otras remanen-
tes rurales, había 
un rotundo e indes-
mentible convenci-
miento sobre los efectos defi-
nitivos de alguna de estas pó-
cimas para resfríos, dolores 
de estómago y una que otra 
obstrucción de la tubería res-
piratoria, más el aporte de 
una señora antigua, por no 
decir anciana de mala catadu-
ra y esmirriado tamaño, que 
dominaba la recóndita cien-
cia de proteger a los niños, es-
pecialmente los más lindos y 
de mejor apariencia, a los cua-
les gente envidiosa les causa-
ba males de ojo. Condición 

Requisitos para una 
auténtica inclusión 
universitaria
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Mañana, los consejeros 
regionales se reunirán con 
todos los parlamentarios de 
la zona.

Reunión con 
parlamentarios

“Vamos a tener que 
rebajar partidas que le 
van a doler al Gobierno”

Bastante aliviado se le vio este 
miércoles al intendente de la re-
gión del Bío Bío, Jorge Ulloa. 

Esto, tras las serie de reuniones 
que sostuvo el día martes en la ca-
pital, con la intención de lograr un 
aumento en el presupuesto de la 
Región de cara al próximo año. 

Si bien Ulloa no quiso adelantar 
algún monto, si se mostró optimis-
ta ante algún alza. “Yo soy optimis-
ta, muy optimista. Las conversa-
ciones que se están haciendo a todo 
nivel generan buenas expectativas”.  

Ulloa optimista por aumento presupuestario
Con respecto al REC, la autoridad 

aseguró su concreción (más deta-
lles en página 18). 

En relación a los dineros destina-
dos al Pacyt, Ulloa explicó que los 
dineros a ese proyecto no se tocan 
“porque no hay nada, nosotros es-
tamos esperando ver la respuesta 
de Contraloría. Ni la universidad ni 
el Gore han detenido este proyecto”. 

Para hoy, se espera un viaje de 
cuatro consejeros regionales a la 
capital, con el fin de lograr más re-
cursos.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Sobre montos, la autoridad no 
quiso adelantar cifras, pero sí ase-
guró que las conversaciones. 
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DIPUTADO JOSÉ MIGUEL ORTIZ:

Los meses de octubre y noviembre 
es una de esas épocas en la que más 
trabajo en la comisión de Hacienda de 
la Cámara Baja. 

Es más, José Miguel Ortiz, lleva 21 
años participando en una de las cin-
co subcomisiones que surgen para 
analizar el erario nacional del año si-
guiente. Esta vez, se encuentra presi-
diendo la tercera, en donde analiza los 
presupuestos para Justicia, Ministerio 
Público, Relaciones Exteriores, Salud, 
entre otras. 

Ortiz adelantó que en Salud se vienen 
cosas muy importantes, pero que su 
análisis quedó postergado, ya que faltan 
respuestas por parte del Ejecutivo. 

 
- Desde el Ejecutivo aseguran 

que con este presupuesto existe un 
déficit de 8 mil millones de pesos 
¿Qué se puede hacer bajo este es-
cenario? 

- Yo he sido claro, es pésima la forma 
en que trataron al Bío Bío, somos una 
gran región y estamos absolutamente 
discriminados. Yo siempre consideré 
un presupuesto de 100 millones de pe-
sos, que considere el arrastre, sino ha-
brá un déficit muy grande. Esto yo lo he 
planteado en la comisión de Hacienda 
que ve el presupuesto y fue categórico 
en que nos están obligando a rechazar 
algunas partidas, para que entiendan 
de que tienen que presentar una indi-
cación aumentando los recursos. Se 
pueden hacer ajustes con nombre y 
apellido. 

- ¿En dónde se pueden hacer 
ajustes? 

- Un ejemplo es una glosa en el Teso-
ro Público, en donde hay cerca de 900 
millones de pesos que se utiliza para 
déficit y suplementos. Hay que aprobar 
ese monto, pero si las cosas siguen así, 
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El parlamentario adelantó lo que será el debate en la 
Cámara en búsqueda de más recursos para la zona.

no creo que se acepte. 
- Si no aumenta el presupuesto 

para Bío Bío ¿la partida de Interior 
se rechaza? 

- Hoy se va a seguir viendo las pla-
tas para la zona y lo concreto es que 
no se va a votar. Y no se votará hasta 
que no haya un aumento de dineros 
para el Bío Bío. 

- Con este presupuesto, ¿no se 
pueden desarrollar proyectos nue-
vos? 

- Hay que conocer en forma seria el 
presupuesto y ahí buscar donde se 
puede hacer un ajuste. 

- ¿Se han puesto en el escenario en 
que no nos den más presupuesto? 

- Si se queda con la plata que está, va-
mos a rebajar una par de partidas que 
le van a doler al Gobierno.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Gustavo Apablaza (32), abogado y magíster 
en Política y Gobierno, se convirtió ayer en el 
nuevo director del Instituto Nacional de la Ju-
ventud (Injuv) en el Bío Bío. La nueva autori-
dad, con militancia registrada en la UDI, tra-
bajó siete años en la Secretaría Regional Mi-

nisterial de Desarrollo Social Biobío. 
“Estoy muy contento de asumir este desafío. 

Sin duda, vamos a poder desarrollar y llevar al 
Injuv al sitial que se merece y volver a recuperar 
ese instituto que en la década del noventa pro-
movió tanto la participación”, indicó Apablaza.

Militante UDI asume dirección regional de Injuv
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FRASE

“Si se queda con la plata que 
está, vamos a rebajar una par de 
partidas que le van a doler al 
Gobierno”.

“Un ejemplo es una glosa en el 
Tesoro Público, en donde hay 
cerca de $900 millones que se 
utiliza para déficit y 
suplementos”.

“Hoy se va a seguir viendo las 
platas para la zona y lo concreto 
es que no se va a votar”.
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Ambos diputados 
gremialistas coinciden en un 
aumento del 10% del 
presupuesto asignado.

Propuesta 
parlamentaria

Convergencia se reúne, pero mantiene 
sus lazos con la ex Nueva Mayoría

PPD, PS Y PR EN LA REGIÓN SE REUNIERON POR PRIMERA VEZ BAJO EL NOMBRE DEL NUEVO CONGLOMERADO

Convergencia Progresista se lla-
ma el conglomerado político que el 
pasado lunes anunciaron, en San-
tiago, los presidentes nacionales 
del PS, PPD y PR. 

“La generación de este bloque 
viene a iniciar un trabajo progra-
mático en común entre estos tres 
partidos, con el apoyo de las respec-
tivas mesas políticas, trabajo que, 
sin duda, pone en la mira lo que se-
rán las (elecciones) municipales y 
gobernadores regionales”, comen-
tó el vicepresidente nacional del 
PPD, Rodrigo Daroch. 

Pero cuando aún no se cumple 
una semana “del vamos”, ya hay vo-
ces en la oposición que cuestionan 
el paso dado por los tres partidos. 
En la DC, por ejemplo, sorprendió 
el anuncio, más aún cuando esta-
ban trabajando junto al PR en ma-
teria legislativa. Y en la PS, diputa-
dos como Marcelo Díaz, criticaron 
al decisión, por no haber sido “ins-
titucional”. 

No obstante, en la Región pare-
ciera que las cosas funcionan de 
otra forma. De hecho, el presiden-
te regional del PS, Mauricio Torres, 
dijo que se trataba de “un preacuer-
do para enfrentar temas de agendas 
y electorales”. 

Ayer, Torres se reunió en un res-
torán de San Pedro de la Paz, con su 
colega del PPD, Bernardo Daroch, 
y del PR, Andrés Castillo, donde de-
linearon las primeras ideas del con-
glomerado en la Región. 

“Hoy (ayer) fue una primera re-
unión. En quince días realizare-
mos una reunión de las tres mesas 
de los partidos y concordaremos 
líneas de trabajo conjunto”, apor-
tó Daroch. 

 
Junto a la ex Nueva Mayoría 

Los dirigentes, sin embargo, coin-
cidieron en que no se trata de una 
división de la ex Nueva Mayoría. 
Ello, pues como se recordará, en 
Bío Bío, el otrora conglomerado ha 
seguido trabajado, incluyendo al 
MAS y el PRO. Así, durante esta jor-
nada, sostendrán su reunión habi-
tual en el sede del PPD. 

FOTO: CEDIDA

Dirigentes políticos explicaron, que pese a los cuestionamientos que han 
surgido de algunos militantes, la instancia es primer paso en la búsqueda de 
acuerdos mucho más amplios.

LOS DIRIGENTES de la región del Bío Bío coincidieron en l mediodía de ayer en un restorán de San Pedro de la Paz.

vivencia política es fundamental si 
queremos recuperar el Gobierno 
Regional el 2020”. 

El diputado del Distrito 20, Gas-
tón Saavedra (PS), desestimó los 
cuestionamiento de Díaz, pues 
“este es un acuerdo unánime del 
Comité Central y la comisión Po-
lítica. Ahí se dieron los pasos, pri-
mero, para ordenar la casa, con los 
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más parecidos, el mundo socia-
lista democrático. La idea es que 
en esta casa conviva la centro iz-
quierda”. 

El diputado dijo que no era des-
cartable que fueran parte del con-
glomerado tanto la DC como el PC, 
pero “había que partir por los ci-
mientos. En la búsqueda de la uni-
dad de la oposición, es que se da la 
creación de esta convergencia”, dijo 
y desestimó que esto haya alterado 
planes de otros partidos. 

 
La mirada de la DC 

En tanto, consultado por Con-
vergencia Progresista, el presiden-
te regional de la DC en Bío Bío, Ni-
colás Hauri, dijo que “me parece 
un ejercicio interesante desde el 
punto de vista de la articulación 
política. Sin perjuicio de ello creo 
que lo que resulta más relevante, y 
que es la exigencia de la ciudadanía, 
es ser capaces de construir una pla-
taforma programática sobre la cual 
generar convergencia más que 
acordar un nombre. Eso será lo real-
mente novedoso”. 

En opinión de Hauri “urge reali-
zar un análisis sumamente profun-
do de las causas que hicieron que el 
proyecto de centro izquierda fuera 
derrotado en las últimas elecciones 
presidenciales. Porque reunirse 
para hacer lo mismo, sin analizar 
las causas mediatas e inmediatas 
de la derrota, nos condenará a los 
mismos resultados y eso es lo que 
hay que someter a una profunda re-
flexión comunitaria”. 

Agregó que lo anterior explica 
que las reuniones con la ex Nueva 
Mayoría en la región se sigan llevan-
do a cabo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Para Rodrigo Daroch, el lanza-
miento del nuevo bloque no “inva-
lida ninguna conversación que se 
pueda mantener o seguir mante-
niendo con partidos de centro iz-
quierda (DC-PC), todo lo contrario 
(...). En la Región se debe seguir 
manteniendo el trabajo de unidad 
de centro izquierda como se está 
desarrollando hasta ahora. La con-

Diputados UDI piden a ministro Larraín 
reevaluar presupuesto regional de 2019
 En la marco de la discusión por el 
presupuesto del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr), los dipu-
tados de la UDI en la Región del Bío 
Bío, Sergio Bobadilla e Iván Noram-
buena, se reunieron con el ministro 
de Hacienda, Felipe Larraín, para so-
licitarle que se pueda estudiar y ree-
valuar los montos asignados para el 
próximo año. 
Como se recordará, el Gobierno Re-
gional solicitó $141 mil millones, 
pero le fueron asignados un poco 
más de $70 mil millones. 
Tras la cita, el diputado Norambue-
na comentó que la conversación con 

el titular de Hacienda “fue muy pro-
vechosa, ya que escuchó con aten-
ción nuestro punto de vista. Enten-
demos que hubo una asignación de 
recursos, calculando la nueva región 

de Ñuble, pero los montos destina-
dos al Fndr de la Región de Bío Bío, se 
hacen escasos para la ejecución de 
proyectos importantes”. 
El diputado Bobadilla explicó que el 
ministro Larraín “mostró una bue-
na disposición a los argumentos 
que hemos dado y que se condicen 
con el trabajo que estamos realizan-
do con el intendente Jorge Ulloa, 
para revertir esta situación, ya que 
el presupuesto asignado no nos deja 
conformes. El ministro se compro-
metió a estudiar el tema con su 
equipo, así que esperamos tener 
pronto buenas noticias”.

FOTO: OFICINA PARLAMENTARIA BOBADILLA
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de pena remitida es la 
condena que tiene Claudio 
Eguiluz por el Caso SQM. 

días
800

Presidente de Tribunal local cuestiona 
nulidad del juicio a Claudio Eguiluz
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TRAS SUSPENSIÓN DE MILITANCIA A TIMONEL LOCAL 

El ahora seremi del Trabajo, Carlos Jara, se refirió a la determinación tomada 
a nivel central que anuló el fallo que dejaba sin sanción al militante de RN.

Incómodo, así se le vio al suspen-
dido presidente regional de Renova-
ción Nacional, Claudio Eguiluz, la 
mañana de este miércoles en la In-
tendencia de Concepción. 

El dirigente es un habitué del re-
cinto, lo que ha generado molestias 
en los funcionarios de Gobierno. Re-
cordemos que Eguiluz tiene prohibi-
ción de ejercer cargos públicos has-
ta marzo del año 2020 por su conde-
na por delitos tributarios en el caso 
SQM. Ante las preguntas de los me-
dios, Eguiluz opta por el silencio. 

Quien sí sacó la voz fue el presi-
dente del tribunal local de RN, el 
ahora seremi del Trabajo, Carlos 
Jara, quien decidió absolver a Egui-
luz de las imputaciones presenta-
das en diciembre pasado y mante-
nerlo en el cargo. 

Jara, al ser consultado por los me-
dios, señaló que “como se trata de un 
tema judicial, y yo prefiero no refe-
rirme a un tema que vincula al Tri-
bunal Supremo, no es pertinente 
ventilar este tipo de situaciones por 
la prensa. Lo que tenga que decir, se 
lo diré a quien corresponda”. 

so, cuyas motivaciones se hallan en 
ella. “Me encuentro convencido de lo 
que dictamine”, sentenció. 

En tanto, el recién asumido presi-
dente (s) de RN, Patricio Badilla, ex-
presó que desconocía los anticuer-
pos que generaba Claudio Eguiluz en 
el partido. “Nosotros esperamos una 
unidad en el partido, capaz que exis-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

ta una lista de consenso. Yo no sabía 
que Claudio generaba tanto males-
tar ni que era tan conflictivo y espe-
ro que el partido, de una vez por to-
das, trabaje de forma unida”. 

La suspensión de la militancia 
de Eguiluz se conoció a última hora 
del pasado viernes, en donde se de-
terminó que durante el proceso de 
indagatoria a nivel central, lo que le 
impediría repostularse a las elec-
ciones internas del próximo 17 de 
noviembre. 

Mientras que en enero de este año, 
la Corte Suprema ratificó la conde-
na a 800 días de pena remitida y la 
suspensión de ejercer cargos públi-
cos durante el mismo periodo de 
tiempo, por delitos tributarios en el 
marco del Caso SQM.

En relación al cuestionamiento 
hacía su sanción, la autoridad admi-
tió que “sería muy raro que me eno-
jara porque apelaron. Soy un funcio-

nario de Gobierno y no me quiero in-
miscuir en la política partidaria”. 

Jara consideró que su sentencia se 
encuentra ajustada al debido proce-
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La Corte Suprema confirmó la sentencia 
que declaró inadmisible la querella de capítu-
los presentada en contra de la ministra de la 
Corte de Apelaciones, Carola Rivas, por su-
puestas injurias que habría proferido en con-
tra excomisario de la PDI. 

En fallo unánime, la Segunda Sala del máxi-
mo tribunal del país, confirmó la sentencia im-
pugnada, dictada por la Corte de Apelaciones 
de Concepción, que rechazó la acción judicial 
deducida por el ex policía a cargo del caso Héc-
tor Arenas.

Suprema declaró inadmisible querella contra Carola Rivas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que sólo se reunirá con la 
fiscal regional una vez que 
lleguen los resultados de 
ADN. 

Sergio Mardoff 
padre reiteró 

similares en otros lugares 
del país, lo que está siendo 
investigado por el Ministerio 
de Justicia.

El caso reveló que 
hay situaciones 

Se agudiza el quiebre entre  
la familia Mardoff y la Fiscalía
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AÚN NO SE CONCRETA UN ENCUENTRO ENTRE AMBAS PARTES

Desesperado salió ayer de la Fis-
calía Local de Concepción el pa-
dre de Sergio Mardoff Peirano, el jo-
ven desaparecido desde 2005, cuyo 
cuerpo apareció en 2015 en el Ser-
vicio Médico Legal, situación que la 
familia supo hace apenas unos días 
por una llamada anónima. 

Esto, porque aún no tienen nin-
guna comunicación oficial de lo 
que ha pasado con la investigación 
de su hijo. Ayer, los dos abogados de 
la familia, Leonel Castro y Carlos 
Alegría, concurrieron al lugar para 
saber por qué se les había enviado 
un correo electrónico con un nue-
vo rol de la causa. La duda surgía ya 
que ellos habían solicitado diligen-
cias con el rol de la causa por pre-
sunta desgracia, abierta en 2005, 
lo que para ellos era lo que había 
que hacerse ya que la misma fiscal 
regional, Marcela Cartagena, anun-
ció la reapertura de la causa el pa-
sado viernes. 

Sin embargo, en la fiscalía no pu-
dieron reunirse con el fiscal que 
asumió la causa, Eric Aguayo, y sólo 
recibieron la respuesta de un fun-
cionario del Ministerio Público, que 
les dijo que el tema del nuevo rol era 
“un error”, porque era un número 
que no existía. 

Más aún, tampoco lograron sa-
ber si los restos óseos y documen-
tos hallados la tarde del lunes en 
el kilómetro 38 de la Ruta de la 
Madera por personal de la PDI 
son de su hijo Sergio.  

Sin embargo, Sergio Mardoff 
padre insistió en que su familia no 
tiene intenciones de reunirse con 
la Fiscalía, al menos hasta que se 
entregue el resultado del ADN de 
los restos que llevaban tres años 
en el Servicio Médico Legal, lo 
que podría concretarse a fines de 
esta semana. 

“Tienen un desorden adminis-
trativo que es inconcebible, tienen 
la desfachatez de decir que no co-
rresponden los rol de las causas. 
Yo esto no lo soporto más”, dijo 
Mardoff a la salida de la Fiscalía 
Local penquista. 

Finalmente, ambos abogados 
aseguraron que esperaran que la 
Fiscalía les informe cuál será el nú-
mero que identificará la causa de 
Sergio Mardoff Peirano. 

“Esto es muy extraño, fuera de lo 
común, porque la idea es que todos 
los antecedentes se acumulen en la 
misma carpeta, por lo que vamos a 
esperar una comunicación formal 
de la Fiscalía, pero esto deja claro 
que es una situación bastante irre-
gular. Pedimos celeridad para que 
esto cause el menor daño a la fami-
lia, pero eso no está sucediendo”, 
dijo el abogado Alegría. 

Leonel Castro precisó que, por 
este desorden, aún no les notifican 
si fueron acogidas las diligencias 
que presentaron el pasado lunes. 

Para el profesional, es inconcebi-
ble que la PDI haya encontrado res-
tos que podrían corresponder al 
universitario, “porque si cuando el 
cuerpo apareció en 2015 no estaba 
completo, lo mínimo que tendrían 
que haber hecho era un rastreo en 
los alrededores inmediatamente. 
Dicen que encontraron sus docu-
mentos, entonces, esto es una atro-
cidad tremenda”. 

casos, a nivel nacional y nos en-
contramos que hay cientos de 
cuerpos en ese lugar identifica-
dos por huella y que no se ha co-
municado a las familias”. 

Por eso, se solicitó informar de las 
medidas adoptadas en el SML de 
Concepción ante el caso Mardoff 
Peirano. “Esto no es aceptable y es-
tamos investigando esta situación, 
para que en el evento que haya res-
ponsabilidades, hacerlas presen-
tes, sean de naturaleza penal o ad-
ministrativa”.

FOTO: CAROLINA ABELLO R.

En Santiago, el ministro de Justicia, Hernán Larraín, criticó el trato que han 
recibido los padres y anunció una investigación por este hecho.

Piden al Fiscal Nacional 
“Vamos a llegar con mi familia 

a las últimas consecuencias, hago 
un llamado al fiscal nacional, por-
que no puede ser que una perso-
na esté tres años en el SML y no 
le avisen a los padres, no es el pri-
mer caso”, clamó Mardoff, quien 
calificó de “ridículo”, que hubie-
ran aparecido documentos de su 
hijo en el lugar donde apareció el 
cuerpo en 2015. 

“No me torturen más, no tortu-
ren más a mi familia. Lo único que 
queremos es el cuerpo de nuestro 
hijo”, dijo y agregó que ahora no 
tiene ninguna duda de que en la 
muerte del universitario hubo in-

tervención de terceros. 
Agregó que sólo se reunirá con 

la fiscal regional cuando llegue la 
confirmación de que el cuerpo es 
de su hijo, cuando llegue el resul-
tado del ADN. 

 
Intervención de Santiago 

Ayer, el ministro de Justicia, Her-
nán Larraín, se refirió al hecho de 
que el cuerpo del joven penquista 
estuvo tres años en el Servicio Mé-
dico Legal y que la familia Mardoff 
se enterara por un llamado anóni-
mo y no por conductos oficiales. 

“No es posible que eso se ocul-
te a los familiares. Lamentable-
mente, hemos encontrado otros 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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de cobertura se 
alcanza hasta el 
momento en el 
proceso de 
vacunación a menores 
de primero básico.

por ciento 
74

Como Jeremy Hernández 
fue identificado un joven de 
17 años que falleció ayer en la 
mañana tras ser atropellado 
por el Biotrén en Coronel. 

El hecho, según testigos, 
se registró pasadas las 8:00 
horas en el cruce Los Moline-
ros del sector Lagunillas de 
Coronel, en momentos que el 
joven cruzaba por un costa-
do del paso habilitado. 

Si bien Bomberos y el 
Samu llegaron en breve al 
lugar y realizaron durante 
varios minutos maniobras 
de reanimación al menor, 
no se obtuvieron resultados 
positivos. 

“Por lo que vi, el tren le cor-
tó las piernas, había mucha 
sangre, era difícil que el joven 
se salvara”, dijo Carlos Ortiz, 
vecino del lugar. 

Tras el accidente llegaron 
al cruce Los Molineros fa-
miliares y una veintena de 
alumnos de Liceo Metodis-

Estudiante murió 
atropellado por Biotrén 

ta de Coronel, compañeros 
del fallecido, que se mostra-
ron fuertemente afectados 
por el hecho. 

De hecho, producto de 
la cercanía con el joven fa-
llecido el establecimiento 
educacional al que perte-
necía decidió realizar una 
jornada de oración para 
contener al alumnado por 

FOTO: TWITTER LOTAALMUNDO

a las personas que 
cruzan la vía férrea 
para aumentar el 
autocuidado. 

Fesur hizo  
un llamado 
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HASTA EL MOMENTO SE HA INOCULADO 21.198 ALUMNOS

La cifra representa un 74% de avance del 
total de matriculados. Aún faltan 7.350 niños 
en la Región.

El refuerzo de la vacuna-
ción contra el sarampión, 
que busca elevar el nivel de 
protección contra la enfer-
medad, así como también 
contra la rubéola y parotidi-
tis (paperas), ya suma a 
21.198 estudiantes, de un to-
tal de 28.523 estudiantes de 
primero básico que deben 
ser inoculados. 

La cifra, que incluye a la 
nueva región de Ñuble, re-
presenta un 74% de avance 
del total de matriculados, 
proceso que es liderado por 
el Servicio de Salud Concep-
ción, con 84% y 7.840 estu-
diantes inmunizados; segui-
do por Arauco, con 80% y 
2.100 alumnos protegidos; 
Bío Bío con 72% y 4.162 dosis 
administradas; Ñuble, con 
67% de avance y 4.162 bene-
ficiados; y Talcahuano, con 
63% de cobertura y 2.781 per-
sonas protegidas. 

El seremi de Salud, Erick Ji-
ménez, afirmó que “la vacu-
na tresvírica aplicada a me-
nores de primero básico ini-
ciada en agosto, ha 
presentado una positiva evo-
lución, logrando al primer 

mes un 37% de avance, que 
transitó a un 70% al 23 de 
septiembre y un 74% al 30 de 
septiembre, esperándose que 
dicha inoculación llegue a 
coberturas similares al 2017, 
donde se registró un 90%”. 

La autoridad explicó que 
la inoculación al año de vida 
y el refuerzo en primero bá-
sico permite seguir consoli-
dando la erradicación del sa-
rampión, que en Chile no 
presenta casos autóctonos 
desde 1992 y reforzar la pro-
tección contra la rubéola y 
parotiditis. 

Desde la Seremi explica-
ron que el sarampión se 

transmite por contacto di-
recto de secreciones nasofa-
ríngeas infectadas. Se mani-
fiesta con fiebre alta, tos, 
conjuntivitis, otitis medida, 
laringotraqueobronquitis, 
neumonía, diarrea y rara-
mente encefalitis. 

La parotiditis, en tanto, es 
una enfermedad infecciosa 
viral e inmunoprevenible, 
caracterizada por inflama-
ción de glándulas salivales y 
fiebre, que se transmite por 
vía respiratoria y contacto 
directo a través de fómites. 
Tiene un período de incuba-
ción entre 16 y 18 días, pero 
el período de transmisibili-
dad puede empezar una se-
mana antes del inicio de sín-
tomas y prolongarse hasta 
una semana después del ini-
cio de síntomas. 

La rubéola es una infec-
ción transmisible, de baja 
gravedad y producida por un 
virus de la familia Togavirus 
del género Rubivirus, que 
produce un cuadro leve en 
niños y algo más complicado 
en adultos.

FOTO:ARCHIVO

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Avanza proceso de 
vacunación contra 
el sarampión, 
rubéola y paperas

la pérdida del estudiante 
de cuarto año medio. 

Juan Arévalo, director del 
Liceo Metodista, recalcó su 
preocupación por la seguri-
dad de los cruces y llamó a las 
autoridades a perfeccionar 
la seguridad para evitar que 
hechos como este se repitan. 

Desde Fesur informaron 
que a bordo de la máqui-
na, que viajaba desde Co-
ronel a Concepción, en el 
servicio 20114, iban apro-
ximadamente 100 pasaje-
ros, de los cuales ninguno 
resultó con lesiones pro-
ducto del accidente. 

Tanto la empresa como la 
Siat están recabando ante-
cedentes para dilucidar las 
causas del hecho.
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La Dirección de Extensión UdeC 
manifestó su total rechazo frente a 
los rayados realizados de forma 
anónima al interior del campus uni-
versitario, en los que el grupo extre-
mista Movimiento Social Patriota 
(MSP), vinculado a hechos califica-
dos de racistas y misóginos, anun-
cia su constitución en la ciudad. 

“Los artistas locales Jorge Zam-
brano y Piero Maturana trabajaron 
durante varios días para intervenir 
estos espacios y entregarle una ex-
periencia artística a los estudiantes 
y profesionales que circulan por 

este tradicional lugar. Por lo mismo, 
este tipo de acciones, con fines po-
líticos más que cuestionables, son 
inaceptables”, indicó la repartición 
en una declaración pública. 

Misma inquietud que hizo notar 
la federación estudiantil de la 
UdeC. Claudia Maldonado, presi-
denta de la FEC, afirmó que se tra-
ta de una acción que “transmite un 
mensaje de odio”, puesto que el 
MSP se ha caracterizado por postu-
ras “xenófobas, racistas, misóginas 
y homofóbicas”. “Sin duda, nos 
preocupa mucho y lo rechazamos 

Rechazan rayados de odio  
en murales de Foro UdeC

FOTO: JAVIER CISTERNA

frontalmente”, agregó Maldonado. 
Por su parte, el Movilh Bío Bío 

anunció que se enviaron antece-
dentes de las inscripciones en los 
muros al alcalde Álvaro Ortiz. Ello 
para que se aplique la Ordenanza 
Municipal contra la Discrimina-
ción. “En uno de los rayados se aso-
cia al Movilh con la pedofilia y se 
vincula a los derechos Lgbti con 
dictaduras, lo cual demuestra la 
homofobia de los movimientos 
neonazis, así como su proceder de-
lictual”, expresó el colectivo a tra-
vés de un comunicado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GABRIEL LEÓN, CIENTÍFICO Y AUTOR DE “LA CIENCIA POP”
Encargado de cerrar el masivo 

encuentro “Ciencia sin Ficción”, 
Gabriel León, Dr. en Biología Celu-
lar y autor de la saga “La Ciencia 
Pop”, comenta las perspectivas fu-
turas de la divulgación científica, 
particularmente, tras la concre-
ción del por años ansiado ministe-
rio del sector. 

- ¿Qué se debe hacer, en su 
opinión, para que se cristalice el 
interés por la ciencia? 

- Como fenómeno en sí no tiene 
una misión definida y clara. Es algo 
más bien espontáneo que se ha 
dado con figuras relevantes en es-
tos temas. Pero una vez que se des-
cubre este fenómeno se puede uti-
lizar para algo. Algunas personas 
pueden decir que un objetivo pue-
de ser interesar a más niños para 
que sean científicos y, efectivamen-
te, Chile tiene un déficit de cientí-
ficos, pero también tiene un déficit 
de infraestructura. Es decir, no hay 
muchos lugares para que esos cien-
tíficos puedan trabajar, por tanto, 
se produce una paradoja ahí. Sin 
embargo, creo, la misión más im-
portante que tiene la comunica-
ción científica tiene que ver con 
hacer partícipe a la comunidad de 
lo que los científicos hacen en los 
laboratorios, que es financiado con 
dinero de todos los chilenos. 

- ¿Despertar consciencia pú-
blica? 

- El mejor vehículo para generar 
cambios políticos, políticas públi-
cas, va a emerger desde los políti-
cos cuando ellos se den cuenta de 
que a las personas les interesa la 
ciencia. 

- ¿Las interpelaciones del 
mundo científico han dado re-
sultado? 

- Sí. Lentamente este interés 
que se ha ido despertando influ-
ye. Que se hable de ciencia, que 
sea noticia, que se discuta. Parte 
importante del fenómeno de la 
comunicación científica tiene 
que ver con eso. Por eso, los even-
tos de comunicación científica 
son tan importantes. En ese con-
texto, la Universidad Andrés Be-
llo está organizando para no-
viembre en Concepción una con-
ferencia internacional de cultura 
científica que tiene esa misión, 
acercarnos. La idea es que la co-
munidad nos ayude a visibilizar 
esto para que los tomadores de 
decisiones políticas reflejen un 
interés por la ciencia. 

- ¿El Ministerio apunta a eso? 
- El Ministerio por sí mismo no 

resuelve nada. Acá lo importante 
es cómo se para ese Ministerio, 

FOTO: CIENCIA SIN FICCIÓN 

De visita en Concepción para exponer en el cierre del encuentro “Ciencia sin 
Ficción”, Gabriel León opina sobre la proyección del fenómeno divulgador.

pasmosa. Recordemos que hace 
un tiempo atrás se trató de prohi-
bir la nanotecnología en Chile, algo 
que es ridículo. En el mundo polí-
tico la cultura científica es escasa. 

- ¿Esperas que más científi-
cos se inclinen por la divulga-
ción? 

- La mala comunicación cientí-
fica es mucho peor que la ausencia 
de comunicación científica. Las 
personas se pueden desencantar 
mucho más. Es importante tener 
talento, pero no podemos depen-
der de los talentos naturales, nece-
sitamos entregar herramientas a 
los científicos en formación para 
que aprendan a comunicar, más 
allá de la revista científica. 

- ¿Se corre el peligro de que el 
interés por divulgar no pase de 
una moda? 

- Lo más triste que le podría pa-
sar a la comunicación de la ciencia, 
es que se convierta en una moda 
que en algún momento se acabe. 
Una oportunidad perdida.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Mi objetivo es que la ciencia 
sea un problema político”

cómo se financia, cómo se interco-
necta con los actores y cuál es el 
peso político que tiene. El esfuer-
zo que hay que hacer es que este 
ministerio sea más que un cambio 
de nombre al edificio de Conicyt. 
El Ministerio de manera mágica 
no resuelve ningún problema. Lo 
que puede solucionar los proble-
mas de la ciencia es un Ministerio 
que funcione. 

- ¿Qué dice la experiencia in-
ternacional de un Ministerio 
exitoso? 

- Experiencias como las España 
y Argentina han sido bien poco 
alentadoras. Uno se da cuenta de 
que para los políticos la ciencia es 

una cosa de la que pueden zafar fá-
cilmente, y si hay que hacer desa-
parecer un Ministerio que sea el 
ciencia. Por eso, es importante que 
la ciudadanía considere impor-
tante la ciencia. Hoy la ciencia no 
es un problema político y mi obje-
tivo es que la ciencia sea un proble-
ma político. 

- ¿Le falta cultura científica 
al mundo político? 

- Muy probablemente, los políti-
cos carecen de una cultura cientí-
fica relevante. Recordemos que 
hemos visto pasar varios proyectos 
de ley que son francamente espan-
tosos, que revelan una ignorancia 
con respecto a la ciencia que es 

FRASE

“El Ministerio de Ciencia y 
Tecnología por sí solo no 
resuelve nada. No se trata de 
magia”.

“(En el exterior se piensa que) si 
hay que desaparecer un 
Ministerio, que sea el de Ciencia 
y Tecnología”. 

“Lo más triste que le podría 
pasar a la comunicación de la 
ciencia, es que se convierta en 
una moda que se acabe”.

GABRIEL LEÓN, 
divulgador científico 
de la Universidad 
Andrés Bello, en 
“Ciencia sin Ficción”.
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portante ser parte de esto, reco-
nocemos el esfuerzo de los inves-
tigadores de Ciencias Foresta-
les, ya que esto no sólo toma pro-
yectos de investigación, sino 
también de vinculación con la 
comunidad y procesos formati-
vos para los estudiantes, así es 
que es una participación integral 
por parte de la institución”. 

Por su parte el Director Re-
gional de Conaf, Juan Carlos 
Hinojosa, destacó , “el resulta-
do de este proyecto demues-
tra que cuando se une la acade-
mia y la empresa privada, se 
generan resultados positivos 
de restauración que, en este 
caso, contribuyen a recuperar 
el importante patrimonio na-
tural de este lugar. Queremos 
que la comunidad se sienta be-
neficiada porque recuperar la 
Reserva de Nonguén nos per-
mitirá dejar a las generaciones 
futuras el bosque original que 
antes existía en este lugar”. 

Sobre el impacto que conside-
ra la restauración ecológica de 
este pulmón verde, el goberna-
dor Robert Contreras comentó 
que “este proyecto es muy im-
portante para la comunidad, 
puesto que la intervención de 
estas siete hectáreas con espe-
cies nativas tiene como objeto 
entregarle tranquilidad a la co-
munidad, ya que ayudarán a me-
jorar las condiciones medioam-
bientales de la provincia en ge-
neral, generando un gran parque 
para Concepción, con un área 
protegida para las especies nati-
vas presentes en la zona”.

se están recuperando 
actualmente en la 
reserva natural de 
Nonguén, con el 
propósito de volverla 
a su estado original.

hectáreas
7 
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PROYECTO ES EJECUTADO JUNTO A CONAF Y FINANCIADO POR TRANSELEC 

La casa de estudios instaló una 
unidad experimental para 
contribuir a la protección de su 
patrimonio ecológico.

A través de la Facultad de 
Ciencias Forestales de la Uni-
versidad de Concepción, espe-
cíficamente, a cargo del Labo-
ratorio de Ecología de Paisaje 
(LEP), se instaló en la Reserva 
Nacional de Nonguén una uni-
dad experimental de restaura-
ción ecológica, destinada a re-
cuperar un total de siete hectá-
reas del área silvestre protegida, 
administrada por la Corpora-
ción Nacional Forestal (Conaf). 

El objetivo del proyecto expe-
rimento pionero en Chile, bus-
ca desarrollar en un verdadero 
laboratorio natural, la recupe-
ración de los atributos ecológi-
cos que se han degradado en la 
reserva nacional producto de la 
explotación de especies nati-
vas sufrida por años, además 
de incendios forestales y poste-
rior invasión de especies exóti-
cas, como pino y aromo. 

El recorrido fue liderado por 
el Dr. Cristian Echeverría, in-
vestigador responsable de la 
Unidad Experimental UdeC, 
quien explicó que este ensayo 
de restauración busca reducir el 
grado de fragmentación de los 
bosques naturales presentes en 
la zona, volviéndolos en un fu-
turo a su estado de origen. 

“El objetivo es dar a conocer 
a las instituciones y a la socie-
dad, en general, los avances que 
hemos tenido luego de siete 
años de haber iniciado la pri-
mera investigación en restaura-
ción ecológica de la Región del 
Bío Bío”, precisó. 
 
Aporte a la comunidad 

El proyecto financiado por 
Transelec, comenzó el año 2011 
como parte de una compensa-
ción ambiental voluntaria, que 
refleja el trabajo conjunto que 
busca impulsar la principal em-
presa de transmisión eléctrica, 
entre la academia y los sectores 
público y privado. La primera 
etapa (2011–2012) consistió en 
la remoción de especies invaso-
ras y la plantación de más de 
3.000 plantas de 14 especies na-
tivas diferentes. 

Trabajos que comenzaron su 
segunda etapa el año pasado y 
que se extenderán hasta el 2019, 
las que consideran el monitoreo 
de indicadores, actualización 
del inventario de plantas nati-
vas, con el fin de expandir el 
área de restauración en 2 hec-
táreas, y la plantación de 100 
ejemplares de Copihue, junto a 

otras 8.000 plantas nativas. 
Sobre el por qué de ir más allá 

de sus obligaciones legales de 
compensación ambiental vo-
luntaria de la compañía para 
con la comunidad, Luis Pérez 
comentó que Transelec decidió 
involucrarse en este proyecto 
porque “abordamos el desarro-
llo y operación del sistema de 
transmisión con una mirada 
multidisciplinaria, que integra 
las dimensiones medioambien-
tal y social desde el inicio de los 
proyectos”. 

Por su parte, el equipo de la 
UdeC a puesto su mayor esfuer-
zo científico y logístico para ini-
ciar un proceso de largo plazo 
que busca dar recomendación 
de cómo restaurar los ecosiste-
mas costeros de la Región del 
Bío Bío, altamente amenazados 
y, a la vez, con un alto valor de 
biodiversidad. 

Al respecto, el rector de la Uni-
versidad de Concepción explicó, 
“este proyecto pionero, da la po-
sibilidad de llevar la restaura-
ción ecológica a un nivel global. 
Para la Universidad es muy im-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

UdeC busca convertir Reserva 
de Nonguén en parque nacional 

El actual subdirector de 
Gestión Asistencial del Servi-
cio de Salud Concepción 
(SSC), Carlos Grant del Río, 
fue nombrado, tras el con-
curso de Alta Dirección Pú-
blica, como el nuevo director 
del Servicio de Salud Con-
cepción. 

Al reconocido endocrinó-
logo de la zona, le correspon-
derá gestionar los recursos 
disponibles en la red asisten-
cial a su cargo y velar por la 

entrega de educación, acom-
pañamiento, tratamiento, 
rehabilitación y cuidados pa-
liativos de la población, en el 
marco de la reforma sectorial 
y del modelo de atención de 
gestión en salud definidos 

por el Minsal, entre otros. 
La confirmación del car-

go, producto del concurso 
iniciado en mayo de este año, 
fue realizada a través de la 
página web de Alta Direc-
ción Pública.

Carlos Grant es el 
nuevo director del 
Servicio de Salud 
Concepción 
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45 traumatólogos, 120 
camas, siete pabellones y 
alta tecnología se concentran 
en 13 mil metros cuadrados.

funcionarios
400

Traumatológico da pasos 
clave para ganar batalla 
contra listas de espera

ENTREVISTA A SU DIRECTOR, DR. OSVALDO GAETE

A 50 años de la creación del Hospi-
tal Traumatológico de Concepción, 
generada tras la fusión de la Caja de 
Accidentes del Trabajo con el Servicio 
Nacional de Salud, el centro asisten-
cial se constituye como un referente en 
la materia, que cuenta con alta tecno-
logía, cirugías de última generación, 
excelente nivel de hotelería y un au-
mento constante en la producción. 

Sin embargo, siguen existiendo una 
serie de desafíos para el centro hos-
pitalario, entre los que se cuenta, vol-
ver a constituirse como Instituto 
Traumatológico. De ello conversó en 
extenso  con  Diario Concepción su 
director, el traumatólogo especialis-
ta en columna, Dr. Osvaldo Gaete. 
“50 años es un hito para hospitales de 
este tipo. Antes habían tres institutos 
traumatológicos en Chile: Santiago, 
Concepción y Valdivia, este último 
desapareció, Concepción bajó un 
poco de grado de instituto a hospital 
por un tema administrativo, pero nos 
mantuvimos funcionando al igual 
que el de Santiago”, explicó. 

Por eso, el desafío mayor que tiene 
el centro hospitalario es volver a la 
categoría de Instituto, lo que inmedia-
tamente subiría la complejidad de 
mediana a alta. Eso sí, según Gaete, ac-
tualmente, el Traumatológico es tan 
grande como cualquier clínica de San-
tiago e, incluso, del extranjero. 

Sin embargo, existen una serie de 
desafíos: “Seguir siendo punta de lan-
za desde el punto de vista del desarro-
llo de la traumatología del sur de Chi-
le, queremos ser un polo de desarro-
llo de la traumatología y generar una 
macro red, resolver problemas trau-
matológicos cada vez más comple-
jos, ser un hospital autogestionado 
desde el punto de vista administrati-
vo y llegar a ser de alta complejidad, 
que se reconozca el trabajo”. 

Para subir de categoría sólo les res-
ta contar con un banco de huesos, 
por lo que ya cuentan con un proyec-
to que esperan esté en marcha el pró-
ximo año. “Sólo nos falta el recurso hu-
mano, protocolo y la asociación con 
la radiación de este banco de huesos 
que se realiza en Santiago (...). Tener 
un banco de huesos significa una me-
jora desde el punto de vista de la cali-
dad del implante que se le coloca a los 
pacientes, principalmente, para in-
jerto óseo, es decir, para ayudar a sos-
tener los implantes”. 

- ¿Cómo funciona este banco 
de huesos? 

- Por ejemplo, en el caso de las 
prótesis de cadera se extrae la del pa-
ciente, se coloca la prótesis y la ca-
dera que fue retirada se transforma 
en una donación. Ahí se hace un tra-
tamiento, se revisa que no tenga in-
fección, se manda a irradiar a Santia-
go y de ahí vuelve un injerto para usar 
en otra persona. 

- ¿Cómo se usa el hueso en sí? 
- No como estructura, sino que se 

muele, como chip y eso se transfor-
ma en injerto óseo, incluso con ello, 
a través de impresoras 3D, se podría 
crear un injerto estructurado, es de-
cir, una pieza completa, pero es otra 
tecnología por la que tendremos que 
esperar un poco más. 

- ¿Dónde se ubicaría el banco de 
huesos? 

- No se necesita tanto espacio, sino 
más bien recurso humano. Nos falta 
un epidemiólogo, o bien, que uno de 
nuestros traumatólogos se especiali-
ce en eso, pero significaría desvestir 
a un santo para vestir otro. Falta crear 
protocolos, pero más que todo es un 
tema de gestión...  Es fácil, incluso, te-
nemos en el hospital viejo espacio 

Aseguró que buscan trabajar en red, generando servicios 
para descomprimir la demanda actual que suma más de  
34 mil consultas por año. También  instalarán banco de 
huesos y aspiran a subir de categoría de hospital a instituto.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

meses, en conjunto con el Servicio 
de Salud Concepción para poder de-
sarrollar este tipo de cosas. 

 
Cambio de categoría 

- ¿Con el banco de huesos pasan 
de inmediato de mediana a alta 
complejidad? 

- La idea es presentarlo siempre an-
tes de julio para que entremos en el 
presupuesto, porque cuando pasas a 
alta complejidad, aumentas en pre-
supuesto. Para eso el Minsal y Hacien-
da tienen que proyectar este creci-
miento del Hospital Traumatológico. 
Ahora, el presupuesto está entre 12 
mil y 13 mil millones de pesos anuales, 
considerando el recurso humano, 
pero, por lo menos, podríamos au-
mentar en 30%. 

- ¿Qué tipo de intervenciones 
podrían desarrollar con más re-
cursos? 

- Seguir desarrollando la traumato-
logía y la tecnología para el uso inte-
gral de la medicina. Nosotros ya traba-

jamos con cardiólogos, neurólogos, ci-
rujanos plásticos y necesitamos crecer 
en eso para dar una solución integral 
al paciente, no sólo colocar una próte-
sis, sino también manejar la preven-
ción de fracturas, osteoporosis y tratar 
que cada vez lleguen menos pacientes 
dañados. En definitiva, prevenir un 
poco lo que hace la atención primaria. 

Estamos implementando un plan 
de llegar a la atención primaria porque 
la prevención es lo mejor para dismi-
nuir lesiones, por ejemplo, muchas le-
siones en jóvenes son provocadas por 
alcohol y drogas, como los accidentes 
de tránsito. Entonces, queremos lle-
gar también a ese punto, de tal forma 
de bajar los niveles de accidentabilidad 
y disminuir las enfermedades degene-
rativas por falta de cuidado. 

- ¿Se trabajará en red? 
- No se trata  de desarrollar la trau-

matología en otro polo, sino de crear 
otros para que sea más fácil resolver. 
En Coronel ya se hizo el preinversio-
nal para un nuevo hospital y, ahí, no-

sotros vamos a plantear que se cree 
el Servicio de Traumatología para 
que un poco absorba la demanda 
del Hospital Traumatológico, por-
que la demanda va a seguir aumen-
tando y así ellos pueden absorber 
cosas más fáciles y nosotros dedi-
carnos a las más complejas. 

- ¿Cuál es la demanda actual del 
Hospital Traumatológico? 

- Realizamos más de 34 mil consul-
tas al año y la demanda de la aten-
ción primaria es alrededor de 2 mil 
interconsultas nuevas. Esas 2 mil se 
transforman en cirugías, controles y, 
al final, es como una bola de nieve. 
Al año estamos haciendo más de 
seis mil cirugías y queremos llegar a 
6.400 este año. En 2017, hicimos 
6.100 y en algún momento quere-
mos ser tan eficientes para llegar a 
7.000, pero vamos de a poco porque 
producir más es gastar más. 

- ¿Cómo ha cambiado la deman-
da en 50 años? 

- Cuando empezaron hacían 400 
cirugías en un año, ahora vamos en 
más de 6.000 y antes de cambiarse 
de ubicación, en 2013, hacían 4.000 
cirugías, es decir, estamos haciendo 
un 40%. Entre 1986 y 1989 las inter-
venciones quirúrgicas aumentaron 
de 800 a 1.500 evidenciando la cre-
ciente demanda y el aumento de la 
productividad. En 1995 hacíamos 
17.676 consultas y 2.520 cirugías, 
en cambio, al 2000 habían aumenta-
do a 3.689 y 3.166 respectivamente. 
Todas estas cifras reflejan años de 
trabajo, compromiso de los espe-
cialistas y mucho aprendizaje. 

- ¿Qué cifras se manejan en listas 
de espera por cirugías? 

- Tenemos entre 1.300 a 1.400 en 
listas de espera, nunca terminan. 
Cuando llegué el año pasado, tenía-
mos pacientes esperando dos años y 
medio. Continúan los mismos 1.400, 
porque las listas son dinámicas, pero 
al 31 de diciembre de este año la idea 
es tener sólo un año de espera, es de-
cir, un año y medio menos de espera. 
De hecho, este año hemos realizado 
250 cirugías fuera de horario como 
parte de la estrategia para disminuir 
las listas de espera. Nuestros médi-
cos destacan a nivel nacional e inter-
nacional por la alta calidad y comple-
jidad de los procedimientos que desa-
rrollan, pero también por el alto 
compromiso que tienen con sus pa-
cientes. Esto quedó demostrado en 
que nos destacamos dentro de la red 
del Servicio de Salud Concepción 
como el hospital que realizó el mayor 
número de procedimientos, en el mar-
co de la estrategia impulsada por el go-
bierno para la realización de cirugías 
en horario inhábil. 

 
Calidad y oportunidad 

Gaete se mostró profundamente 
orgulloso por los logros del centro 
hospitalario que dirige, asegurando 
que “el desarrollo en los últimos años 
ha sido muy grande, y eso significa 
que la calidad que recibe el paciente 
también es la mejor. Por ejemplo, en 
tiempos de rehabilitación, en lo que 
significa volver al trabajo y la reinser-
ción laboral, en su calidad de vida. Es 
un plus que tiene la gente de Concep-
ción con nosotros trabajando acá”. 

Agregó que están trabajando para 
la gente, pues según dijo, el Trauma-
tológico es social y “está tratando de 
solucionar los problemas de quienes 
más lo necesitan para entregar una sa-
lud de calidad, digna y trabajando en 
dar una atención oportuna”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

(en el centro de simulación) para ubi-
carlo. Necesitamos máquinas sim-
ples, un refrigerador con 80 grados 
Celsius negativo, que lo tenemos, así 
que más que nada es coordinación. 
Este banco de hueso, que es un ban-
co de tejidos, queremos proyectarlo 
e, incluso, poder recolectar tejidos 
del Hospital Regional. Hay muchas 
cosas que se pueden hacer y en eso es-
tamos trabajando en los últimos seis 
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EXPERIENCIA HA DADO RESULTADO EN SECTOR FORESTAL REGIONAL 
Dos jóvenes ingenieros de la Uni-

versidad de Concepción, apoyados 
por IncubaUdeC y Corfo lograron des-
tacar gracias a la innovación desa-
rrollada con su emprendimiento 
Innsystems. 

Se trata de una plataforma web 
que optimiza y centraliza la ges-
tión de flotas de vehículos y ca-
miones, a través de reportes inte-
ligentes que integran el procesa-
miento de información de diversas 
fuentes haciendo más eficiente la 
administración y a la medida de las 
necesidades cada cliente. 

Benjamín del Pozo, CEO y gerente 
general, junto a Sebastián Suazo, CEO 
y gerente de Administración y Finan-
zas de Innsystems, explican las prin-
cipales características de su empren-
dimiento junto con las proyecciones. 

“Todo partió porque trabajé 5 años 
en una empresa norteamericana que 
desarrolló uno de los primeros siste-
mas de flotas en el mundo a fines de 
los 70´s, con soluciones básicamen-
te para minería, optimizando proce-
sos de carga donde este tipo de soft-
ware aún no llegaba a otros nichos”, 
comenta inicialmente Del Pozo. 

Posteriormente, continúa el Ceo 
de Innsystems, “detecté que era un 
software muy caro como para que 
empresas regionales del rubro fores-
tal, por ejemplo, tuvieran acceso a 
algo como eso, así decidimos desarro-
llar un software similar de bajo costo”. 

 
Operación del Software 

En relación a cómo opera o fun-
ciona el software, el gerente general 
detalla que “lo que hacemos es op-
timizar los recursos y sacar indica-
dores más allá de un mero posicio-

Innsystems innova en 
la gestión de flotas con 
reportes inteligentes

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
namiento del GPS, es procesar e in-
tegrar grandes volúmenes de infor-
mación para generar un reporte in-
teligente, que se adapta a los reque-
rimientos de cada cliente”. 

Adicionalmente, dice que “toda 
nuestra gama de equipos almacenan 
toda la información mientras no exis-
ta cobertura (GPS) y la entrega una 
vez que se recupera”. 

 
Los beneficios 

Parte de las ventajas del nuevo soft-
ware tienen que ver con el control de 
velocidades, combustibles y, princi-
palmente, realizar una labor predicti-
va en cuanto a prevenir, por ejemplo, 
paradas diarias de camiones del rubro 
forestal por exceso de velocidad. 

“El software puede detectar los in-
cumplimientos de velocidad y el lu-
gar donde se cometieron, lo que para 
los contratistas de Arauco tiene mu-
cho valor, debido a las exigencias ac-
tuales en esta materia son altas, en-
tonces, nuestro producto lo que hace 
es automatizar el control de las exi-
gencias que Arauco necesita que se 
haga de manera eficiente y simple”, 
dice el ingeniero. 

El gerente de Administración y Fi-
nanzas aporta que “nosotros estamos 
compitiendo con empresas grandes 
como GPS Chile, que llevan más de 10 
años en el mercado (Innsystems lleva 
cerca de 3 años), donde nuestra pro-
puesta de valor es trabajar desde las 
necesidades particulares de cada 
cliente y nuestro foco actual es el ru-
bro forestal, porque nuestros clientes 
están trabajando, principalmente, 
para Arauco”. 

El impacto que provoca el paso de 
camiones a altas velocidades genera 
ruido en las relaciones de la empresa 
con las comunidades, por lo que entre 
las ventajas que ofrece Innsystems es 
advertir situaciones para poder tomar 
cursos de acción antes de que se trans-
formen, por ejemplo, en un problema 
con la comunidad. 

“El castigo que Arauco le da a sus 
contratos es muy alto, por ejemplo, si 
es que ellos incumplen tres excesos 
de velocidad en una semana, el ca-
mión se castiga 24 horas, eso significa 
que uno de los camiones durante un 
día no producirá nada, lo que impac-
ta, obviamente, su facturación. Adi-
cionalmente, si el contratista mantie-
ne una mala gestión, eso le quitará 
puntaje para postular a nuevas licita-
ciones”, explica Del Pozo. 

 
Inversión y proyecciones 

“Partimos invirtiendo unos $15 mi-
llones con financiamiento propio y 
luego nos ganamos un Prae (Programa 
de Apoyo al emprendimiento de Cor-
fo), en total, fueron como $25 millo-

nes”, expresa Suazo. 
Respecto de las proyecciones, 

“actualmente, estamos fac-
turando cerca de $10 mi-
llones mensuales y quere-
mos llegar a diciembre de 
este año a $25 millones 
aproximadamente, todo 
esto considerando los con-
tratos”, señala Del Pozo. 

También, buscan llegar 
a mercados internaciona-

les para exportar sus pro-
ductos y servicios.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

25
millones de pesos en total invirtie-
ron, inicialmente, en su emprendi-
miento los socios de Innsystems, 
misma cifra que pretenden lograr 
en facturación mensual a diciembre del 
presente año.

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.232,71 

COMMODITIES 

-1,42% Igpa -1,19 %

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$285,49
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $73,17

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.379,14
Dólar Observado $683,57 Euro  $788,52

26.658,90

Software procesa e integra grandes volúmenes de 
información para bajar costos y mejorar la eficiencia. Buscan 
que el negocio se expanda a otros rubros y países. 

ESTE EQUIPO puede guardar la 
información del vehículo cuando no 

hay conexión GPS para luego enviarla. 
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Transbank busca aumentar 
cobertura en sistemas de pago
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SEMINARIO EVOLUCIÓN DIGITAL DE LOS MEDIOS DE PAGO EN CHILE

En 2003, los pagos con cheque su-
maban el 46% del total de transac-
ciones comerciales de personas na-
turales. En 2018, ese monto alcan-
za menos de 3% del total. 

La vertiginosa caída en la utiliza-
ción de la chequera como medio de 
pago refleja la gran transformación 
que ha ocurrido en los últimos 15 
años. El chileno prefiere las tarjetas 
(crédito y débito) por sobre otros 
medios de pago. De hecho, hay más 
tarjetas que personas: son casi 20 
millones de plásticos que represen-
taron, al final de 2017, el 57% del to-
tal de pagos realizados por perso-
nas naturales. 

Estos datos fueron entregados 
ayer por el gerente general de 
Transbank, Alejandro Herrera, du-
rante el seminario “Evolución Digi-
tal de los Medios de Pago en Chile”. 
Con asistencia de empresarios, eje-
cutivos y académicos del Gran Con-
cepción, Herrera declaró que 
Transbank está orientada a tres de-
safíos principales: inclusión, cober-
tura y accesibilidad. La compañía 
ha implementado una verdadera 
reingeniería para adaptar sus mo-
delos de gestión, procesos y cultu-
ra organizacional. La empresa, des-
tacó el ejecutivo, está embarcada 
en una transformación permanen-
te, de manera a adecuar “productos 

En este escenario “de oportuni-
dades y desafíos”, Herrera recono-
ce que hay espacio para crecer. En 
materia de utilización de tarjetas, 
Chile responde por las mayores ta-
sas de crecimiento en América La-
tina y hoy tiene 1,1 plástico por ha-
bitante. Estados Unidos tiene 3 tar-
jetas por habitante. En Chile, cada 
dueño de tarjeta realizó 85 tran-
sacciones en 2017, mientras que en 
Estados Unidos la cifra sube a 450 
transacciones. 

“Así estamos”, dijo el ejecutivo a 
los asistentes al desayuno realiza-
do en el Hotel Sonesta. En definiti-
va, Transbank apuesta por una 
suerte de crecimiento exponencial, 
dado que sus volúmenes de tran-
sacciones se duplican a cada cuatro 
años. Al cierre de 2017, fueron 1.200 
millones de transacciones comer-
ciales. Casi 6 mil transacciones por 
minuto, 24 horas por día, sin des-
canso, 365 días por año. 

Tal magnitud de transacciones 
requiere de plataformas sólidas en 
seguridad y eficiencia, vitales por 
estos días de ofertas en el comercio 
electrónico. “Hoy día nadie reclama 
que no ha podido hacer una com-
pra debido a problemas en la esta-
bilidad de nuestras plataformas”, 
destacó Alejandro Herrera.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Principal administradora de tarjetas bancarias en Chile ha desarrollado 
innovaciones para impulsar uso del “dinero de plástico” entre los chilenos.

y servicios a las nuevas tendencias, 
y modos de pago”. 

No es para menos. La firma chi-
lena, principal encargada de la ad-
ministración de las tarjetas de cré-
dito y débito bancarias del país, 
sumó, en 2017, un total de 53 mil 
millones de dólares en transaccio-
nes. Transbank está en cada una de 
las 346 comunas de Chile y sus equi-
pos se distribuyen en locales muy 
diversos, como grandes tiendas y 
comercio de barrio, municipalida-
des, estaciones de bomberos, quios-
cos, restaurantes y prestadores de 
servicios como gásfiter, electricis-
tas y otros. 

Nuevos productos 
Es por ello que la compañía ha 

lanzado innovaciones para hacer 
frente a tales desafíos. 

Una de ellos es OnePay, una bille-
tera digital que permite la realiza-
ción de compras en tiendas de co-
mercio electrónico con tarjeta de 
crédito, sin necesidad de ingresar la 
información en una compra. Según 
Alejandro Herrera, es segura, omni-
canal y rápida para realizar las tran-
sacciones. 

Otro proyecto es el M2M, cuyo 
objetivo consiste en lograr transac-
ciones entre comercios y el dueño 
de una tarjeta, exclusivamente, a 
través de los smartphones. Herrera 
enfatiza que el sistema utiliza los 
códigos QR para realizar transac-
ciones seguras. 

Para las empresas de menor ta-
maño, también hay novedades con 
el AppPyme, que busca entregar 
una solución de métricas relevan-
tes -tanto en ventas como en pro-
cesos- para gestionar la empresa. 

Por último, Transbank apuesta 
también por el M-POS, una plata-
forma que transforma al smartpho-
ne del comercio en un terminal de 
pagos, agregando así bajo costo, 
portabilidad y seguridad en las 
transacciones comerciales. 

“Todo eso, se debe traducir en 
mejores servicios y una mejor expe-
riencia para los clientes”, advierte 
el ejecutivo de la administradora. 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

53 mil
millones de dólares fue el monto de los 
pagos realizados a través de los sistemas 
de Transbank.

Tarjetas
de crédito y débito respondieron por el 
57% de los pagos de personas naturales 
en 2017. El cheque, sumó menos de 3%.
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Llaman a que empresas dejen evacuar 
a sus trabajadores ante emergencias
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QUIENES NO LO HAGAN TENDRÁN FUERTES MULTAS

Las autoridades regionales del Bío Bío 
entregaron información clave sobre la 
normativa laboral.

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Jorge Ulloa, el seremi del 
Trabajo y Previsión Social, Carlos 
Jara, y la seremi de Gobierno, Fran-
cesca Parodi, hicieron un llamado 
a las empresas a respetar el dere-
cho que tienen los trabajadores a 
salir de manera “intempestiva” 
ante cualquier emergencia. 

Durante este año han ocurrido 
hechos lamentables. Aún está en 
la memoria la difícil situación de 
la Clínica Sanatorio Alemán. 

Las evacuaciones por olores a 
gas u otros han sido notorios 
en los últimos meses y muchos 
tienen la duda: ¿evacuar o que-
darse? 

Es por ello que Ulloa, en un re-
corrido por el Mall del Centro 

Concepción, pidió a todo el mundo 
empresarial del Bío Bío respete el 
mecanismo denominado “Salida 
Intempestiva”, que es el derecho a 
interrumpir labores ante situacio-
nes que impliquen un riesgo grave 
o inminente para la vida e integri-
dad física. 

“El año pasado se modificó la 
ley (...), hay que recordar que hubo 
un caso en un centro comercial, 
con dudas de personas que no pu-
dieron abandonar, por que no te-
nía la autorización de Santiago. Al 
legislador le preocupa que prime-
ro está la vida y la integridad”, ex-
plicó Ulloa. 
 
¿Cómo opera? 

Cuando alguien se ve enfrentado 
a un escenario complejo, el emplea-
dor deberá informar inmediata-

mi o el Shoa ante un tsunami. 
Al optar por este mecanismo, se 

deberá dar cuenta al empleador 
en el más breve plazo y este último 
a la Inspección del Trabajo, sin que 
el trabajador sufra detrimento o 
menoscabo alguno por la acción. 

“En caso que no se les permita sa-
lir, se establecen multas para aque-
llos que dificulten el proceso, des-
de las 10 a 60 UTM”, precisó el se-
remi del Trabajo, Carlos Jara. 

 “Me siento más segura, porque 
corresponde que nos cubra la ley en 
caso de algún incidente”, dijo la de-
pendiente de una tienda, Camila 
Ascencio.

EL INTENDENTE JORGE ULLOA LIDERÓ la entrega de volantes en el 
Mall del Centro Concepción.

FOTO.INTENDENCIA CONCEPCION 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

60 UTM
es la máxima sanción que una empresa 
puede recibir de no cumplir con la “ Sali-
da Intempestiva”.

mente las medidas adoptadas para 
eliminar o atenuar la amenaza. 

Si esto no es posible, se debe dispo-
ner la suspensión de las faenas y pro-
ceder a una evacuación inmediata. 

Y si quien está a cargo no toma 
las medidas, el personal tendrá de-
recho a posponer su jornada y 
abandonar el lugar. Lo mismo ante 
una alarma decretada por la One-
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La escasez de trabajadores agrí-
colas es una tendencia a nivel mun-
dial. Sólo en EE.UU. la fuerza de 
trabajo del sector ha caído desde 3,4 
millones a 1 millón durante el últi-
mo siglo y un 20% entre 2002 y 2014. 
Mientras que en Chile la realidad es 
similar, si en 1975 casi el 22% de la 
fuerza laboral se destinaba a la agri-
cultura, para 2016 esta representa-
ba menos de un 10%. 

Es en este contexto, los drones 
(UAV) a nivel mundial han experi-
mentado un crecimiento explosi-
vo, debido a que diversos países han 
adoptado esta tecnología dándole 

Drones revolucionarán al sector agrícola 
de drones permiten entregar una 
solución completa y real al déficit 
que se está generando en el sector, 
ofreciendo una solución segura (en 
exposición a las personas), rápida y 
eficiente, todo en un sólo sistema in-
tegral. Adicionalmente, estos dispo-
sitivos nos permiten, por medio de 
la ‘agricultura de precisión’ y sus cá-
maras multisensoriales obtener 
mapeo completo del predio para 
identificar tempranamente pla-
gas, evaluación de daños, índice de 
vegetación o análisis multitempo-
ral, permitiendo así la toma de me-
jores decisiones”.

 FOTO: PROFILECHILE

distintas funcionalidades, dentro 
de las cuales el sector agroindustrial 
a sido uno de los grandes beneficia-
dos. El Project Manager de Ecodro-
nes, José Tomás Díaz, dijo que “la 
aplicación de agroquímicos a través 
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MIENTRAS QUE NEVADOS DE CHILLÁN CIERRA EL PRÓXIMO 15 DE OCTUBRE

Hasta el domingo 4 de no-
viembre proyectan la tempora-
da de ski 2018 en Corralco, cen-
tro invernal ubicado en la reser-
va nacional Malalcahuello, 
región de la Araucanía, distante 
3 horas y media de Concepción. 

Factores climáticos son los 
que hacen posible este “milagro” 
para los amantes del ski y del 
snowboard, ya que prácticamen-
te, es el único centro que se man-
tiene abierto, excepto por Neva-
dos de Chillán, que cierra este 
próximo lunes 15 de octubre. 

El gerente comercial del re-
sort de montaña Corralco, Gui-
llermo Vergara, no ocultó su sa-
tisfacción por lo positivo que ha 

 FOTO: GENTILEZA CORRALCO / ARTHUR GHILINI

Mientras los centros de la Región Metropolitana ya han cerrado, la aventura 
continua en Ñuble y Araucanía, con excelentes promociones para los 
esquiadores.

12 hasta el lunes 15”. 
Dinamarca fue franco al co-

mentar que fue una temporada 
difícil debido al tema climáti-
co, ya que la nieve llegó tarde, a 
mitad de vacaciones de invier-
no, con periodos largos sin ne-
vadas importantes, lo que obli-
gó a trabajar con un mínimo de 
operación, lo que complicó el 
trabajo, planteó. 

Ya en septiembre vuelve e ne-
var, por lo que Nevados de Chi-
llán tuvo mejor nieve este mes 
que en el propio julio. 

“Además, en sus minutos, nos 
complicó el tema del volcán, 
pero, por sobre todo, por la co-
bertura mediática de medios de 
prensa nacionales, que lo más 
probable tienen sus intereses 
creados con los centros de la 
zona central, ya que fue muy 
notorio que la cobertura coinci-
dió con fechas claves en vaca-
ciones de invierno”, agregó Di-
namarca. 

Pensando en lo que viene, el 
ejecutivo invitó este fin de sema-
na a esquiar con precios pro-
mocionales ($20.000 el ticket 
adulto), y después a las activida-
des de verano, con la apertura 
del bikepark y algunas corridas 
terminando el año.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Corralco extiende temporada de ski 
hasta el día domingo 4 de noviembre

resultado a la fecha la tempora-
da de ski, con gran afluencia de 
turistas, tanto en el propio cen-
tro como en el hotel, gracias a la 
gran cantidad de nieve que a 
acompañado todos estos meses. 

“Aun tenemos más de un me-
tro de nieve en pistas, gracias a 
que ha seguido nevando”, co-
mentó. 

Añadió que abrirán todos los 
días hasta el 15 de octubre y, a 
partir del 16, lo harán sólo los fi-
nes de semana, lo que se prolon-
gará hasta el domingo 4 de no-
viembre si la naturaleza no dice 
otra cosa. 

Para la “Temporada XL, para 
que no te quedes con las ganas”, 
el valor de los tickets estará a 
$18.000 adultos y $10.000 meno-
res de 12 años, con un 40% de 
descuento en el rentyal y escue-
la: equipo completo a $16.800 y 

$18
mil a $20.000 costarán los ticket de ski al 
cierre de la temporada de nieve 2018 en 
Corralco y Nevados de Chillán.

1 m
de nieve en pistas mantiene el centro de ski 
Corralco, que proyecta alargar temporada 
hasta el 4 de noviembre.

Uso de UAV  
a nivel mundial
En 5 años el sector agrícola será el 
segundo sector industrial con mayor 
uso de los drones a nivel mundial.

clase privada de una hora: 
$28.000. 

El valor actual del ticket es de 
$20.000 adulto y $15.000 niños 
hasta los 11 años y senior los días 
de semana. 

Y los fines de semana, $25.000 
adultos y $20.000 niños hasta 11 
años y senior. 

Para el fin de semana largo del 
1 al 4 de noviembre, el valor del 
alojamiento en el hotel ubicado a 
los pies del volcán Lonquimay, 
por persona cuesta $205.200 en 
pieza doble estándar (valor por 
persona por noche $68.400). 

 
Nevados de Chillán 

El otro centro invernal, Neva-
dos de Chillán, también man-
tiene sus puertas abiertas a los 
amantes del deporte blanco, con 
pistas habilitadas parcialmen-
te hasta este próximo lunes 15 
de octubre. 

Así lo informó el gerente gene-
ral, Manuel Dinamarca. 

“La temporada sigue abierta, con 
un receso obligado por temas de 
mantención y turnos laborales, 
pero nos nevó ahora último, por lo 
que abriremos desde este viernes 
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Gabinete Económico Regional 
sesionó en Nacimiento

“Hace unos meses atrás, el alcal-
de de Nacimiento, Hugo Inostro-
za, nos planteó la visión que él tie-
ne como municipio y a mí me llamó 
mucho la atención su trabajo con 
las grandes empresas, por ejemplo, 
Cmpc, la comunidad y el municipio, 
unión tripartita muy relevante en 
esta importante comuna, con acti-
vidades de valor, como una gira que 
hicieron hace poco con el rubro 
metalmecánico, en donde fueron a 
capacitarse a Europa”, celebró el 
seremi de Economía Bío Bío, Mau-

Ante la jornada, el alcalde Inos-
troza destacó que “somos una co-
muna que tiene una mesa empre-
sarial y estamos sintonizados en 
hacer acciones de desarrollo eco-
nómico local. Los esfuerzos que 
podamos hacer complementados 
con los apoyos de la Seremi de 
Economía son muy valiosos para 
nosotros. La señal que da con que 
se desarrolle un gabinete econó-
mico en la comuna de Nacimien-
to es de real valor”. 

Es así como Corfo, Sercotec, Ser-
natur, Dirección Zonal de Pesca, 
Sernapesca y Sernac fueron parte 
de este ampliado que busca estre-
char las redes entre el municipio, 
gobierno, privados y ciudadanos.

 

ricio Gutiérrez, en el marco del Ga-
binete Económico Regional, que se 
llevó a cabo el martes 9 de octubre 
en el centro de eventos de la Cmpc. 

EDIFICIO TENDRÁ 252 METROS CUADRADOS 

Casi US$ 1 millón es el costo que 
tendrá el nuevo edificio y sistema 
de cremación de Parque del Sende-
ro en la comuna de Penco. 

La Declaración de Impacto Am-
biental fue ingresada al Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) Bío 
Bío  el viernes 5 de octubre para su 
evaluación y aprobación. Hoy se 
encuentra en proceso de admisión. 

“Cuenta con el equipamiento 
para brindar el servicio de sepulta-
ción o cremación. Además de una 
buena accesibilidad al encontrarse 
contiguo a la Ruta 150, que une Pen-
co con Concepción, sector definido 
como ZE-5, Zona de Equipamiento 
de Cementerios por el PRC , permi-
tiendo expresamente la instalación 
y operación de cementerios y cre-
matorios”, explicó a la entidad de 
gobierno el representante legal de la 
empresa, Álvaro Pérez Trufello. 

 
Nueva instalación 

El proyecto consiste en la cons-
trucción de un edificio de 252 metros 
cuadrados de superficie. Se utilizarán 
460 metros cuadrados del cemente-
rio que posee 24,46 hectáreas autori-
zadas para su funcionamiento inicial, 
de acuerdo a lo indicado en la reso-
lución N° 1100 del 17/09/1991 
del Servicio de Salud de Tal-
cahuano, adjuntado en el 

Parque del Sendero invertirá cerca de 
US$ 1 millón para tener un crematorio

FOTO:FACEBOOK PARQUE DEL SENDERO

La Declaración de Impacto Ambiental, DIA, fue ingresado al SEA Bío Bío 
para ser aprobado. Los trabajos van a requerir un máximo de 25 personas.

“Anexo 3” de la Declaración de Im-
pacto Ambiental, DIA. 

Este documeto fue elaborado 
por SimCustom, quien también 
hizo lo mismo para las sedes de 
Rancagua y San Bernardo, don-
de, también, Parque del Sendero 
optó por invertir en crematorios. 

De obtener el permiso solicita-
do, se espera iniciar en Penco 
obras en junio de 2019. Se nece-
sitarán un máximo de 25 perso-
nas para su edificación en siete 
meses. En lo que respecta a su 
operación, tan sólo cuatro. 

Más concretamente, la sala de 
cremación contendrá dos unida-
des de horno que funcionarán con 
gas licuado; cámara de frío; moli-
nillo; carro de transporte; mesa de 
trabajo; utensilios y ropa de traba-
jo; conexión de agua y sis-
temas de lavado. 

Respecto del uso de combus-
tible inflamable, se almacenará 
en un estanque de 4.000 litros o 
similar, provisto por un tercero 
autorizado, enterrado a un cos-
tado del complejo y conectado 
mediante cañerías instaladas 
que serán instaladas por con-
tratistas autorizados por la Su-
perintendencia de Electricidad 
y Combustibles (SEC) bajo la es-
tricta supervisión de personal 
de la empresa proveedora. 

“Esto permite que el diseño 
del estanque y cañerías conside-
ra todos los elementos de segu-
ridad que exige la normativa 
aplicable”, se informó en la DIA. 

 
Expertos 

SimCustom detalló al SEA Bío 
Bío el listado de profesionales 
que están detrás de la DIA: el 

coordinador Fabián Rodríguez 
(ingeniero ambiental y magister 
en asentamientos humanos y me-
dio ambiente), Ignacio Acevedo 
(ingeniero ambiental) y Cristián 
Burgos (ingeniero químico); y en 
los aspectos legales, las abogadas 
Valentina Vial y Francisca Vildó-
sola. El informe de arqueología, 
estuvo a cargo de Goran Mimica. 
Mientras que el reporte de com-
ponentes bióticos fue de Paz Acu-
ña (ingeniera en recursos natura-
les renovables). 

En lo que se refiere al informe de 
Medio Humano, este fue dirigido 
por la antropóloga Marcela Paz He-
rrera. En cuanto a ruidos, el ingenie-
ro en sonido Arturo Valdebenito. 
Sobre la normativa ambiental apli-

cable, el abogado Ignacio 
Garrido. 
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El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, espera que 
otras empresas sigan expandiéndo-
se. “Es una iniciativa que vienen a 
aumentar la inversión en el Bío Bío. 
Esperemos que le vaya bien y ten-
ga luz verde una vez que se deter-
mine que cumple con todas las 
normativas”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Obras están en  
agenda para el 2019
De obtener luz verde, la firma pre-
tende comenzar obras en junio del 
próximo año.

Descentralización y 
mesa empresarial
fueron la temática que se abordó en la 
actividad en la que participaron el 
gobierno, municipio y empresas.
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Las entradas para estas 
últimas funciones tienen un 
valor de $5.000 general y 
$3.000 convenios. Ticketplus 
y boletería del teatro.

Valor de las 
entradas
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“PROYECTO PINK”

Acrobacias a gran altura, perfor-
mance, proyección de imágenes, dan-
za contemporánea, momentos de in-
trospección y euforia, todo envuelto 
bajo el aura de la música de Pink Flo-
yd, es lo que propone el “Proyecto 
Pink”, montaje multidisciplinario de la 
compañía Artemisa A+5, que se pre-
sentará hoy a las 20:00 horas en la sala 
de cámara del Teatro Biobío. 

“Lo que se presenta es una mezcla 
de varias expresiones, desde la danza 
aérea, pasando por lo más contempo-
ráneo, hasta acercamientos a la per-
formance. Somos como diez perso-
nas en escena y todo está musicaliza-
do con canciones de Pink Floyd”, 
comentó Pamela Navarro, artista vi-
sual y parte del elenco de la compañía. 

Tamaña combinación de discipli-
nas, están guiadas por un gran hilo 
conductor, el cual resulta ser un per-
sonaje que va transitando por distin-
tas situaciones y cuadros cuyo fin es 
la búsqueda de la libertad. “Hay toda 
una historia detrás, con distintas 
escenas de hecho, pero al momen-
to de verla no es tan literal. La his-
toria en el fondo trata sobre un via-
jero, quien se va encontrando con 
distintas situaciones a lo largo de su 
camino, con diferentes personajes y 
más”, apuntó la artista. 

No hay duda que uno de los ele-
mentos que más adquiere notoriedad 
dentro del montaje, es la utilización de 
la música de la banda británica, la 
cual según Navarro “siempre hemos 
pensado como compañía que la mú-
sica no tiene que ser un adorno o 
acompañamiento de la obra que se 
presente, sino que tiene que ser algo 
que le sume, que aporte al tema que se 
está trabajando y en este caso Pink 
Floyd coincide con lo que queremos 
mostrar”. 

 
Interés por verla 

La función de hoy, más las de ma-
ñana y el sábado, corresponden a 
las últimas presentaciones en el 

Una travesía contemporánea 
por los aires que se tiñe de rosa
Creación de la compañía Artemisa A+5 mezcla la danza, performance y más 
con la música de Pink Floyd. Hoy y hasta el sábado, últimas funciones a las 
20:00 horas en la sala de cámara del Teatro Biobío.

Teatro Biobío y que forman parte de 
una temporada en la sala de cáma-
ra del espacio, la que partió el pasa-
do 27 de septiembre. Proyecto, y 
estreno, del cual la gente se ha mos-
trado sorprendida y ha respondido 
de gran manera. 

“Estamos muy contentos en este 
sentido, ya que ha asistido bastan-
te público en todas las funciones, 
creo que guarda relación con la 
novedad que significa la obra, que 
utiliza varios elementos muy lla-
mativos. Cuando termina el mon-
taje, la gente queda sorprendida, 
no saben si terminó o no, queda 
una sensación extraña, pero en ge-
neral los comentarios han sido bas-
tante positivos”, recalcó la tam-
bién performista. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras bajar la cortina en el Teatro 
Biobío, el montaje proyecta el po-
der presentarse en otros espacios 
de la Región y el país, aunque “te-
nemos que ver, y obviamente pos-
tular a fondos, en qué lugar presen-
tarla, ya que por características de 
la obra -usamos cosas grandes en 
escena- no puede ser cualquier es-
pacio”, dijo la artista. 

Fuera de Navarro, en el montaje 
participan Kareen Labbé, Dianela 
Viafora, Francisca Hillerns, Mauri-
cio Morales, Ricardo Oliva, Matías 
Soto, Álvaro Ollarzún, Bernardo 
Arriagada y Paz Peñailillo.

Hasta este viernes estará abier-
ta la postulación para las bandas 
penquistas interesadas en partici-
par de la quinta versión del Festi-
val Son del Bío Bío, instancia que 
organiza la Asociación de Músicos 
Independientes de Concepción 
(MIC) y que busca promover la 
producción musical local. 

“Este año se hizo un llamado para 
que bandas que no pertenecen a 
MIC puedan ser parte del Son del 
Bío Bío. Queremos mostrar al públi-

MIC mantiene abierta postulaciones para la 
quinta versión de su festival Son del Bío Bío

el asunto “convocatoria SDBB 2018” 
más el nombre de su proyecto. 

El material solicitado por MIC in-
cluye un audio MP3, un video en vivo, 
más el correspondiente portafolio y 
la ficha de inscripción, antecedentes 
que serán recepcionados hasta las 
23:50 horas del viernes. “Esperamos 
recibir muchas postulaciones y que 
para el otro año las bandas que no 
han sido seleccionadas puedan se-
guir sumándose a este evento paula-
tinamente”, comentó Ochoa.

FOTO:MIC

DESDE HACE 4 AÑOS que el Parque Ecuador cobija Son del Bío Bío.

co que tenemos gran cantidad de 
talento en la Región y que vale la 
pena escuchar música local”, ex-
plicó Ana Luisa Ochoa, cantante y 
asistente de producción y comu-
nicaciones del evento. 

Para participar, las bandas o so-
listas que quieran ser parte del fes-
tival -que se llevará a cabo el próxi-
mo 10 de noviembre en el Skate 
Park del Parque Ecuador-, deben 
enviar un correo electrónico a con-
tactosondelbiobio@gmail.com con 

Gobierno Regional 
confirma REC 2019 
pero pone en duda 
edición del 2020

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A poco más de dos meses que 
termine el año, desde el Gobierno 
Regional confirmaron la edición 
2019 del Festival REC Rock en Con-
ce, con un presupuesto cercano a 
los $330 millones, que contrasta 
con los $960 de la versión 2018. 
Así lo señaló el intendente Jorge 
Ulloa, quien, sin entrar en detalle 
de cifras, dejó en claro que se lle-
vará adelante con ajustes presu-
puestarios que calificó de necesa-
rios. “En términos prácticos, se 
aprobó un proyecto por dos años, 
este año (2019) se hace lo que co-
rresponde, la mitad”, dijo. 

En cuanto a si se realizará una 
versión 2020 del evento, la autori-
dad regional señaló que “siempre 
los proyectos tienen que estar sien-
do evaluados, nosotros creemos 
que esta es una actividad que ha 
generado una buena marca, por lo 
tanto, nos interesa que se siga de-
sarrollando dentro de los ámbi-
tos que corresponda. Lo que co-
rresponde a este año (2019) se va 
a ejecutar”. 

Más explícito fue el consejero 
regional de la UDI, Luis Santibá-
ñez, quien declaró a Radio Bío Bío 
que la actual billetera fiscal no está 
preparada para asumir el costo de 
proyectos de este tipo, por lo que 
debe someterse a reevaluación. 

A diferencia de la última edi-
ción de REC Rock en Conce, y 
que fue una constante en la pre-
via a los días del show, hasta el 
momento no se ha realizado nin-
gún side shows en ningún punto 
de la Región ni tampoco se ha 
dado luces de lo que podría con-
tener su parrilla de artistas y 
bandas invitadas.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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19:30 horas 
Función de la obra “La felicidad de 

los García”. Adaptación libre del 
cuento de Juan Radrigán por parte 
de La Otra Zapatilla. $4.000 general 
y $2.000 estudiantes. Sala de espec-

táculos de Artistas del Acero, 
O’Higgins 1255.  

 
20:30 horas 

Doble dosis en vivo con 
Pillán+Frekuenz. Bar El Averno, 

Maipú 1401 esquina  
 

22:00 horas 
Película “Moonligth: Luz de luna”. 

HBO.

Destacado 
Pedro Aznar en Teatro 

Biobío 
20:30 Horas

El multiinstrumentista argentino 
llega con su gira “Resonancia”, la 

cual celebra sus 35 años de carrera 
solista. Entradas desde los $14.000 

(palco sexto piso) a los $26.000 (pla-
tea preferencial). Ticketplus.

Agenda  
de hoy

Las mujeres 
mandarán en 
segunda sesión 
de Pop&Rock
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EL PRÓXIMO 19 DE OCTUBRE EN EL TEATRO UDEC

Dulce y Agraz, Rocío Peña y Mulier 
protagonizarán un nuevo capítulo del 
ciclo de Corcudec. Entradas en 
preventa tienen un valor de 2 mil pesos. 

En contrapartida a lo ocurrido en 
agosto, en que sólo bandas coman-
dadas por hombres fueron las encar-
gadas de abrir el ciclo, el próximo 
viernes 19 de octubre, sólo propues-
tas femeninas serán las que subirán 
al escenario del Teatro UdeC. 

Se trata de los proyectos musica-
les Dulce y Agraz, Rocío Peña y Mu-

lier los que animarán la segunda se-
sión de Pop&Rock, espacio creado 
y organizado por Corcudec. 

Esta instancia que busca ser un 
espacio de excelencia y alto nivel 
para la presentación de proyectos 
musicales, tanto solistas como ban-
das regionales y nacionales, emer-
gentes y también consagradas. 

Peña, música y antropóloga, con 
independencia ha elaborado un aba-

nico discursivo que va desde el propio 
universo cotidiano a la mirada crítica 
sobre el acontecer social y, por estos 
días, está promocionando la canción 
y el videoclip de “Nube Negra”, tema 
principal de la película “Silencio”. 

Por su parte, Mulier es un proyec-
to musical de las penquistas Nico-
le Varo, Natali Parada, Katherine 
Carrasco y Paula Segura, quienes 
aportan con sus distintos estilos e 
influencias al material que hasta el 
momento han grabado, que son un 
EP y un LP. Mientras que Dulce y 
Agraz es el proyecto pop de la can-

tante Daniela González, quien el 
2015 editó un EP y, a la fecha, ha pu-
blicado varios sencillos, mientras 
prepara el lanzamiento de su pri-
mer largaduración. 

Las entradas para esta segunda 
jornada de Pop&Rock, disponibles 
en la boletería el Teatro UdeC y en 
corcudec.cl, tienen un valor de pre-
venta de $2.000 general (hasta el lu-
nes 15) y luego $3.000. 

FOTO: MULIER

MULIER se caracteriza por ser un proyecto que cruza el rock y el pop.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Desfile 
ciudadano por 
los 468 años 

de Concepción
Colegios, jardines infantiles, agrupaciones de adultos mayores, 

deportivas y juntas de vecinos; todos se hicieron parte del desfile 
ciudadano para conmemorar los 468 años de la ciudad de Concep-
ción. Una actividad que tuvo su recorrido frente a la Plaza Inde-
pendencia y finalizó con motos, y clubes de huasos.

BRYAN PARRA y María Joaquina Aedo. 

MONSERRAT RODRÍGUEZ y Elisabeth 
Mellado. 

Nueva directiva 
del Colegio de 
Periodistas, Consejo 
Regional Bío Bío

En Asamblea Extraordinaria, asumió la nue-
va directiva del Colegio de Periodistas, Conse-
jo Regional Bío Bío, por el período 2018-2020, 
que preside María Eliana Vega. En la oportuni-
dad, también, se entregó una cuenta de la ges-
tión gremial y financiera 2016-2018. La activi-
dad se efectuó en la Sala de Exposiciones del Ar-
zobispado de Concepción.

JOSÉ ASTUDILLO, Carlos Oliva y Juan Costa.

JOSÉ MIGUEL ORTIZ, Luis Osses y Carla Pereira. JOSÉ SEPÚLVEDA, Verona Loyola y Álvaro Morales. RODRIGO DÍAZ, Christian Paulsen y Enrique Bello.

FRANCISCA MORALES y Constanza 
Ravanal. GABRIELA LINCO y Vicente Ampuero.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GABRIELA 
MUÑOZ y Dilan 
Figueroa.

ARMANDO FUENMAYOR y Valentina 
Miranda. 

PARVULARIA 
BLANCA 
ESTELA. 

GILBERTO MORALES, José Sepúlveda, Aldo Aguayo, María Eliana Vega, José 
Astudillo, Álvaro Morales, y Pedro Ruiz.
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Liderados por el productor general del Ra-
llyMobil, Felipe Horta, se embarcó rumbo a Pa-
rís la delegación nacional que participará en 
la máxima instancia resolutiva de la FIA (Fe-
deración Internacional de Automovilismo), 
que develará las fechas de las máximas com-

petencias del motorsport a nivel global, inclu-
yendo la WRC (World Rally Championship). 

La instancia se realizará este viernes, oca-
sión en que se espera la confirmación de la ca-
pital del Bío Bío como una de las jornadas de 
la principal competencia de rally del mundo.

El viernes confirman a Concepción como fecha WRC

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Parece tan simple ver corriendo 
a los jugadores en la cancha. Claro, 
es parte de su profesión el buen 
despliegue físico, entre un montón 
de cosas más. Pero cuando van casi 
90 minutos y el partido se acerca a 
su fin, son pocos los que llegan en 
buen nivel físico a esa parte final.  

La buena campaña en UdeC ya 
no sorprende a nadie, pero uno de 
los factores menos destacados y 
que son tan relevantes como las 
pelotas detenidas de Manríquez, la 
solidez del “Tigre” en el arco, los go-
les de Meneses en su momento o la 
experiencia de Droguett, ha sido el 
impecable trabajo físico que ha 
mostrado el elenco auricielo. Van 
85 o 90 minutos y todo el equipo 
corre como si el partido recién hu-
biese comenzado, algo que no ocu-
rre en todos los equipos. 

 
El líder 

Como pocas cosas en la vida son 
casualidad y lo anterior requiere 
de mucho trabajo, ¿quién realiza 
aquella labor en UdeC? Patricio 
Cornejo, preparador físico del club. 
“A inicio de año uno siempre está 
abocado a mantener la buena for-
ma física hasta el término de la 
temporada, sobre todo cuando ahí 
se juegan cosas importantes. Se ha 
hecho un trabajo muy bueno, ya 
que el grupo ha tenido siempre gran 
disposición para exigirse entre ellos 
mismos”, comentó humildemente 
el encargado de mantener en buen 
estado físico a los jugadores del 
Campanil.  

En el último 3-0 sobre Iquique, 
UdeC tuvo tres importantes ba-
jas: Alejandro Camargo, Sergio Vi-
ttor y Hugo Droguett, quienes tu-
vieron en Portillo, Martínez y Va-
dalá, a tres jugadores que 
físicamente estuvieron a la altura. 
“Siempre digo que los preparado-
res físicos se ven expuestos en par-
tidos así. Siempre hay jugadores 
que juegan más que otros, pero 
cuando en la fecha 25 o 26 les toca 
entrar a jugadores que no han su-
mado muchos minutos, es una 
prueba de fuego”, agregó Cornejo. 

 
¿Hay una clave? 

UdeC realizó su pretemporada 
en Argentina, etapa en la cual al 
margen de sumar amistosos, se 
hizo hincapié en el tema físico. 
¿Cómo se prepara físicamente al 
jugador? ¿Es solo trabajo corporal 
o hay algo más? “La preparación 
física ha ido evolucionando. Para 
mí, lo primero es crear un grupo 
que esté motivado y convencido, 
porque así el jugador siempre dará 
un poco más. Si el jugador no está 
motivado, lamentablemente dará 
un 100%, pero no su 110%”, señaló 
el preparador físico de UdeC.  

Cornejo añadió que “ahora la 
cohesión entre todos ha dado muy 
buenos frutos. En la semana tene-
mos dinámicas grupales, como to-
mar desayuno todos juntos o co-
mernos un asado. Eso hace que la 
unión del grupo vaya en forma y 
sentido de mantener un buen ren-
dimiento. La idea es que se conoz-
can y se sientan hermanos, porque 
tu defenderías a muerte a un her-
mano, en cambio a un desconoci-
do no. Eso se ha dado aquí, hasta 

este momento, y los rendimien-
tos son altos. Es un trabajo que, 
como cuerpo técnico, nos ha to-
mado dos años”. 

El preparador físico sentenció 
que “estoy convencido que los juga-
dores sienten que su compañero 
es su hermano y por él darán la 
vida, defendiéndolo a muerte en 
cancha corriendo”.  

Así, enfocados y motivados cien 
por ciento en la recta final del año, 
el Campanil trabaja encarando las 
últimas cinco fechas del torneo, 
donde luchará por ser campeón.

FOTO: TWITTER PATRICIO CORNEJO 

FÍSICAMENTE LOS AURICIELOS HAN SIDO UNA “MÁQUINA”

Patricio Cornejo, el PF clave 
en la gran campaña de UdeC
Como integrante del cuerpo técnico del Campanil, el preparador físico se ha 
encargado de mantener en gran nivel competitivo a los auricielos. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Cornejo formó parte del 
cuerpo técnico árabe antes 
de llegar a Concepción. Ha 
sido pieza clave del trabajo.

También pasó 
por Palestino

“Los jugadores sienten que son hermanos y así dan la vida en cancha”
Además del trabajo físico, Patricio Cornejo es quien 

se encarga de las arengas previas a la competencia. “En 
el área física usamos frases motivacionales para par-
tidos importantes, cuando ellos lo necesitan o cuan-
do como cuerpo técnico lo creemos oportuno. Hemos 

mostrado videos hermosos sobre la historia del club, 
como surgió y llegó a estar aquí. Las grandes derrotas 
también se las hemos mostrado, para que vean que el 
camino no ha sido fácil, sino que con altos y bajos que 
nos han fortalecido mucho”, comentó Cornejo.
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Este domingo, los lilas 
volverán a El Morro, pero 
como vista. Hualqui será el 
local desde las 17 horas.

Ahora será 
contra Hualqui

Larcamón y opción de renovar: “no creo 
que pase más allá de un par de charlas”

La mitad del campeonato fue 
muy injusta con Huachipato y, por 
ende, con Nicolás Larcamón. El DT 
del acero partió muy bien el año y 
alcanzó a estar hasta en el podio de 
la tabla en un momento, pero hubo 
una larga etapa de once fechas sin 
ganar, que puso en aprietos no solo 
al entrenador, sino que también a la 
dirigencia y al equipo, que de a poco 
se hundía en la tabla. 

Todo mejoró y Huachipato hoy 
vive un gran momento con cuatro 
victorias consecutivas y once goles 
anotados en los últimos tres duelos 
que jugó. Aquello, pese a que en la 
directiva acerera los resultados no 
son lo más importante como sí lo es 
la muestra y futura venta de futuros 
talentos juveniles, le abre muchas 
opciones de renovar al entrenador 
argentino. “Mi principal objetivo es 

para la evaluación final de los due-
ños como para mi porvenir, por lo 
que estoy con ganas de realizar 
un proyecto más a largo plazo. Es-
toy muy bien en el club”. 

 
Convicción a mil  

Las cosas no le salían a Nicolás 
Larcamón en Huachipato a mitad 
de año. El DT siempre fue cauto y, 
por ello, ahora toma con calma el 
buen presente, pero valora mucho 
lo aprendido en el camino. “No hay 
que endulzarse tanto con la victo-
ria, debemos siempre enfocarnos 
en el trabajo. En el triunfo es fácil 
siempre todo, yo encuentro más 
enseñanza y crecimiento en los mo-
mentos donde las cosas no salen del 
todo bien. La profesión me puso a 
prueba, pero el esfuerzo de los mu-
chachos tuvo premio”, cerró el DT.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

terminar la temporada clasifican-
do a un torneo internacional con 
Huachipato. Estoy muy contento 
en el club y con los jugadores, que 
se han brindado de manera espec-
tacular a nuestra idea, lo cual es 
un aspecto muy positivo de cara lo 
que pudiese venir el próximo año”, 
comentó el DT del acero. 

Larcamón agregó, eso sí, que “lo 
más importante ahora es que nos 
enfoquemos en estas cinco fechas. 
Hay muy buena relación con todos 
los propietarios del equipo, con 
lo cual todas las charlas que suce-
dan después de la culminación del 
torneo serán en muy buenos tér-
minos. Ponernos de acuerdo en 
como seguimos, no creo que sea 
ningún problema. El fútbol es di-
námico y estos cinco partidos de-
terminarán muchas cosas, tanto 

Morados ponen primer  
pie en la etapa decisiva

EL “LEÓN” SE ACERCA A LA CLASIFICACIÓN

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Deportes Concepción superó claramente a Parral, aseguró el liderato una 
semana más y buscará aumentar su ventaja retando a Hualqui en El Morro.

Era un partido especial por mu-
cho motivos. Deportes Concepción 
celebraba su “Día del Hincha” recor-
dando el hito de hace 2 años, cuan-
do llevaron más de 7 mil personas 
hasta el Ester Roa Rebolledo, sin si-
quiera jugar. Una señal de vida que 
hizo eco, incluso, a nivel internacio-
nal. El martes por la noche, el pú-
blico tampoco falló y se registraron 
4.599 espectadores. Y en la cancha, 
enfrentaron al tercero, Buenos Ai-
res de Parral, y con el 2-0 final, le sa-
caron 5 puntos de ventaja, faltando 
12 en disputa. Todo positivo para el 
equipo del “Chino” González. 

No fue un partido fácil, pero se 
definió a favor del anfitrión con 
tantos de Daniel Benavente, a los 
43’ y 51’, para llegar a 15 anotacio-
nes en el torneo.  

Ignacio Hermosilla, el otro arti-
llero morado, que esta vez hizo de 
asistente en el segundo gol, señaló 
que “siempre he dicho que Parral es 
un muy buen equipo, que conoce 
bien la división y esa experiencia se 
nota. Es uno de los rivales más fuer-
tes de la serie y costó mucho mar-
car el primer gol. Bueno, también 
llevamos hartas fechas dejando 
nuestro arco en cero y eso ayuda 
mucho para cerrar partidos así de 
complicados”.  

Ya van cuatro encuentros con el 
arco invicto, de la mano de Ricardo 
Cárcamo, y acumulan un total de 
364 minutos sin recibir goles. El úl-
timo fue en el 4-1 sobre Hualqui. La 
buena asistencia al estadio tam-
bién fue tema. “Era martes, de no-
che, con la gente saliendo cansada 
del trabajo y llegó mucho público, 
más de 5 mil personas. Estamos fe-
lices de darles una alegría a todo 
ellos”, sentenció el “Nacho”. 

 
Sobre Caupolicán 

Los lilas llegaron a 13 puntos, 
Caupolicán es segundo con 10 y 
Parral se quedó con 8, aunque hoy 
estaría clasificando como uno de 
los mejores terceros. 

El volante Ignacio Sepúlveda co-
mentó que “Parral siempre nos ha 
complicado, como que nos enre-
dan los partidos y esta vez supimos 
salir de eso para quedar punteros. 
Siento que si ganamos a Hualqui ya 
estaríamos casi cerrando la clasifi-
cación. Sé que después vendrán ri-
vales más fuertes, pero todavía no 

estamos mirando quienes son los 
más potentes del Norte o el Centro”. 

Fue un partido redondo para el 
“León” y por eso asegura que “esta 
vez la figura fue el equipo comple-
to, porque si uno anda bien es siem-
pre por el colectivo. ‘Benja’ (Cruces) 
anduvo bien de central, por ejem-
plo, y los de arriba siguen marcan-
do y entendiéndose de muy buena 
manera. Estamos pasando por un 
muy buen momento”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Cesto de Bío Bío pasó de 
ronda en damas y varones

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FINAL NACIONAL DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES SUB 17

Una jornada decisiva vivieron 
ayer los dos principales represen-
tantes de la región del Bío Bío en el 
básquetbol de la final nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares 
Sub 17, disciplina que tiene como 
escenario distintos gimnasios de 
la provincia de Concepción. 

Tanto el Kingston College (Bío 
Bío “A”) en damas, como el Colegio 
San Ignacio (Bío Bío “A”) en varo-
nes, definían su paso a la siguien-
te fase del certamen, donde se en-
cuentran los equipos que lucharán 
por las medallas.  

Es así como luego que la Región 
Metropolitana lograra su segunda 
celebración consecutiva en el Gru-
po A Damas, con la cómoda victo-
ria del Colegio Sagrados Corazo-
nes sobre el Liceo San Francisco 
(Atacama) por 96-26, le llegó el 
turno al Kingston College por el 
Grupo C.  

Tras su notable estreno de la jor-
nada anterior (donde golearon a 
Aysén), las sampedrinas tenían un 
duro desafío ante el Colegio Char-
les Darwin de Punta Arenas (Maga-
llanes), ante quien terminaron in-
clinándose en el último suspiro por 

En la serie femenina, Kingston College venció a Antofagasta, mientras que el 
quinteto masculino del San Ignacio dio cuenta de Tarapacá. Hoy sigue la acción.

minio absoluto del equipo local, 
que terminó triunfando por 57-41, 
clasificando con justicia a la se-
gunda fase. 

El equipo del San Ignacio, en 
tanto, se jugó su paso a la ronda si-
guiente en su propio colegio, don-
de apoyado por numeroso alum-
nado, pasó rápidamente arriba en 
el marcador por 37-23 sobre Tara-
pacá. Comenzado el tercer cuarto, 
la distancia se hizo más holgada, 
con un claro 51-29; pero ni aún así 
los dueños de casa sacaron el pie 
del acelerador, cerrando el partido 
con un contundente marcador fi-
nal de 71-44.  

 
Más acción en el parquet 

En otros marcadores de la jor-
nada, por el Grupo “B” varones, el 
Colegio Alemán de Los Ángeles (Bío 
Bío “B”) cerró su participación en 
fase zonal con una derrota 61-77 
ante Liceo Bicentenario Ancud 
(Los Lagos), en duelo jugado en el 
CD Huachipato. Goleadores fue-
ron Joaquín Pimentel (25 puntos) y 
Diego Sánchez (15 puntos). 

 Mientras que en el Grupo “A” va-
rones, el Liceo Pablo Neruda de Te-
muco derrotó 65-55 al colegio San 
José de Aysén. 

Asimismo, en el Grupo “C” Da-
mas, el Colegio Lidia Moreno (An-
tofagasta) superó 79-21 a Liceo San 
Francisco Bicencio (Aysén), suman-
do su primera victoria en la Final 
Nacional.

un ajustado 47-46. 
Por su parte, y a primera hora, el 

Grupo C varones se tornaba al rojo 
vivo, luego que el Colegio San Igna-
cio de San Pedro de la Paz se sobre-
pusiera a la inesperada caída de la 
víspera, dando cuenta por 67-49 
del Liceo Abate Molina (Maule). 

De esta manera, ambos equipos 
locales quedaban con la obligación 
de ganar sus últimos encuentros 
del día para seguir en carrera por la 
clasificación a la siguiente fase. En 
el caso de las mujeres, midiéndose 
ante Antofagasta y, en el de los 

hombres, ante Tarapacá.  
 

Dándolo todo para clasificar 
A tablero vuelto se vivieron las 

definiciones de las dos categorías. 
En el caso de las damas, el compro-
miso se disputó en el Coliseo Monu-
mental La Tortuga donde, tras la 
primera mitad, el Kingston College 
marcó amplia diferencia ante el 
conjunto nortino, dirigiéndose al 
descanso con un marcador de 40-
24 a su favor. 

Una tendencia que se mantuvo 
durante todo el cotejo, con un do-

Con récord de Valentina Clavería 
partió el atletismo en Chillán

De la mejor forma comen-
zó el atletismo de la final na-
cional de los Juegos Deporti-
vos Escolares categoría Sub 
17, que se desarrolla en Ñu-
ble, luego que la especialista 
en el martillo, Valentina Cla-
vería, diera muestras una vez 
más de toda su calidad. 

La pista del Estadio Quila-
mapu de Chillán, fuera testi-
go de otra hazaña de la lan-
zadora, quien se quedó con 
la medalla de oro de su espe-
cialidad. 

En esta ocasión, un lan-
zamiento de 60,97 metros le 
permitió a la deportista del 
Colegio Padre Hurtado al-
zarse con el primer lugar de 
su disciplina y, de paso, rom-
per su propio récord chileno 
en la categoría Cadete. El 
bronce, en tanto, quedó 

para su compañera de equi-
po, María José Nova, quien 
marcó una distancia de 
49,31 metros. 

Tras la competencia, Cla-
vería se mostró complacida 
con su desempeño. “Estoy 
muy alegre, fue difícil por-
que llegué atrasada y entrar 
a competir con todo ese ner-
viosismo y tener una buena 
marca en el primer lanza-
miento, y ya al final romper 
el récord, me deja muy con-
forme por el entrenamiento 
que he tenido con Samuel 
(Caroca, su técnico) y Elliot 
Brito (su psicólogo) ”, mani-
festó la deportista, que dis-
putará otras dos pruebas en 
el torneo.  

“Me queda la bala, donde 
espero mejorar personal-
mente, voy más preocupa-

da de mis marcas porque 
no es mi prueba, y también 
estaré en el disco, donde in-
tentaré ganar y por supues-
to mejorar marca”, senten-
ció la atleta. 

 
Cayó otra dorada 

La segunda medalla de oro 
corrió por cuenta de la alum-
na del Saint John’s School, 
María Paz Ortigoza, quien se 
tituló campeona de los 400 
metros planos damas, gra-
cias a un crono de 1’:04,50. 

Con solo 15 años, la de-
portista del Club Atlético Co-
ronel, confirmó los pergami-
nos que la validan como una 
de las buenas cartas de la ve-
locidad a futuro, consideran-
do que también corre los 100 
y 200 metros planos. 

En otros resultados de la 
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jornada, José Tomás Cifuen-
tes (Colegio Alemán de Los 
Ángeles), clasificó a la final 
de los 100 metros planos con 
una marca de 12,06 segun-
dos. Lo mismo que Nasvely 
Ramírez (Insuco, Chillán), 
quien resultó octava de su 

serie del hectómetro con 
13,89 segundos. 

Finalmente, en el martillo 
varones, Sergio Emilio Bravo 
(Padre Hurtado Chillán) fue 
7°, mientras que Mario Mu-
ñoz (Liceo Polivalente San 
Nicolás) fue 8°. 

OBITUARIO

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor, nuestra querida madre, sue-
gra, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

LIDIA  
DEL CARMEN 
BELLO LAGOS 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín. Su funeral 
será hoy, después de una misa a 
las 15:00 h, saliendo el cortejo al 
cementerio general de Concep-
ción (crematorio). 
 
Sus Hijas Leila y Maria Eugenia 
Giacaman Bello; y familia 
 
Concepción, 11 de octubre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/16 4/17
LOS ÁNGELES

11/19
SANTIAGO

4/17
CHILLÁN10/18

RANCAGUA

8/19
TALCA

5/16
ANGOL

2/16
TEMUCO

4/12
P. MONTT

7/14
VIERNES

8/17
SÁBADO

7/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Soledad

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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